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ACTUALIDAD

E l último informe epi-
demiológico (110°),
liberado la noche del

sábado por el Ministerio
de Salud, confirmó una
realidad que mantiene
preocupadas a las autori-
dad y a la propia comuni-
dad: en la provincia aún
no se logran frenar los
contagios de coronavirus.

Según el análisis del
Minsal, en el territorio
provincial existen actual-
mente 416 casos activos,
vale decir, pacientes en
condiciones de transmitir
la enfermedad. La cifra re-
presenta un aumento de
37 infectados en relación
al informe epidemiológico
109°, emitido a mitad de la
semana pasada.

MAYORES ALZAS
San Antonio y Cartagena
fueron las comunas que
mostraron las mayores al-
zas de contagios activos al
comparar los últimos dos
informes. La ciudad puer-
to pasó de 180 a 225 casos,
mientras que el tradicio-
nal balneario subió de 69 a
83.

El Tabo y Santo Domin-
go también registraron un
aumento, pero de menor
magnitud. La primera re-
portó 40 casos activos, so-
lo uno más que en el infor-
me anterior, mientras que
en la comuna parque se re-
velaron 22, seis más que a
mitad de la semana pasa-
da.

Por el contrario, Alga-
rrobo y El Quisco fueron

José Salgado Núñez
cronica@lidersanantonio.cl

EL ÚLTIMO INFORME EPIDEMIOLÓGICO CIFRÓ EN 416 LOS CASOS ACTIVOS EN LA PROVINCIA DE SAN ANTONIO.

Nuevo informe epidemiológico lo confirma:
la provincia no logra frenar los contagios
Los infectados
capaces de
transmitir la
enfermedad
volvieron a
superar la barrera
de los 400. San
Antonio y
Cartagena
mostraron las
mayores alzas.

FOTO

LAS AUTORIDADES MOSTRARON SU PREOCUPACIÓN POR LA REALIDAD SANITARIA EN LA ZONA.

las únicas dos comunas
que experimentaron un
descenso en las estadísti-
cas. La primera vio una im-
portante caída de 53 a 35
casos, mientras que la se-
gunda tuvo 22, un caso
menos en comparación al
análisis 109°.

PREOCUPACIÓN
El alcalde de Cartagena y
presidente de la Asocia-
ción Provincial de Munici-

palidades, Rodrigo García,
manifestó su inquietud
por la realidad sanitaria
que enfrenta su comuna y
la provincia entera. “Ob-
viamente estamos preocu-
pados porque no logramos
bajar de los 60 casos acti-
vos (en Cartagena) a pesar
de que llevamos bastante
tiempo en cuarentena”.

El jefe comunal carta-
genino expuso que el alto
número de contagios se

debería a un relajo de las
medidas sanitarias por
parte de la población y las
“medidas equivocadas que
ha tomado el Gobierno”.

“Estas cifras son la con-
secuencia del permiso de
vacaciones y de la falta de
control y fiscalización du-
rante el verano”, analizó
García.

-¿Cree que la cuarentena ha
servido para frenar los con-

“En esta lucha
todos somos
piezas principales.
Si no nos
cuidamos todos y
no respetamos las
medidas
sanitarias, será
muy difícil
disminuir los
contagios”,

Omar Vera,
alcalde de San Antonio

tagios?
-La gente sí está haciendo
un gran esfuerzo para
cumplir la cuarentena, el
problema es que muchas
personas dependen del
trabajo del día a día para
poder subsistir. Lo que hoy
necesitamos es que esas
personas reciban recursos
estatales para que todos
puedan quedarse en el ho-
gar.

UN ESFUERZO
El alcalde de San Antonio,
Omar Vera, pidió a todos
los vecinos de su comuna
hacer un esfuerzo adicio-
nal para bajar prontamen-
te los casos de coronavirus
en la zona.

“En esta lucha todos so-
mos piezas principales. Si
no nos cuidamos todos y
no respetamos las medi-
das sanitarias, será muy
difícil disminuir los conta-
gios”, expresó el jefe co-
munal sanantonino, tam-
bién alarmado por el pano-
rama sanitario en la ciu-
dad puerto.

“En la medida que sea-
mos responsables y cum-
plamos con esas medidas,
vamos a poder reducir in-
dudablemente este alto ni-
vel de contagios que nos
tiene hoy muy complica-
dos. Su salud y su vida es
muy esencial”, señaló Ve-
ra al insistir en su llamado
al autocuidado. ✪

UN FALLECIDO

El informe diario de la Sere-
mi de Salud informó ayer de
un nuevo fallecido en la pro-
vincia de San Antonio, que
llegó a un total de 148 dece-
sos durante la pandemia. No
se especificó en qué comuna
residía el paciente que per-
dió la vida. La autoridad sani-
taria reportó además 50 ca-
sos nuevos de covid-19 en la
provincia, lo que representa
un descenso de nueve conta-
gios en relación al informe
del sábado. En el detalle por
comunas, San Antonio de-
tectó 35 contagios, Cartage-
na seis, El Tabo y Santo Do-
mingo tres, Algarrobo dos y
El Quisco uno. Los casos acu-
mulados en la provincia lle-
garon a 6.799.
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Profesionales de la salud piden la pronta
habilitación de la UCI en el hospital
Las directivas del Capítulo Médico Provincial y de la Afuqom realizaron la solicitud al Ministerio de Salud,
recalcando la necesidad de contar con más material humano y clínico para hacer frente a la pandemia.

José Salgado Núñez
cronica@lidersanantonio.cl

“ Desde marzo del
2020 se han solicita-
do múltiples mejo-

ras en forma continua pa-
ra ir en apoyo de las perso-
nas que así lo requieren
(...). Se ha llegado al punto
que pacientes graves por
esta enfermedad (corona-
virus) se han visto en la ur-
gencia de realizar su ven-
tilación asistida en el hos-
pital de San Antonio”.

El párrafo es parte del
comunicado emitido por
las directivas del Capítulo
Médico Provincial de San
Antonio y de la Asociación
de Funcionarios Químicos
Farmacéuticos, Odontólo-
gos y Médicos (Afuqom),
donde solicitan al Ministe-
rio de Salud (Minsal), con
carácter de “suma de ur-
gencia”, la pronta habilita-
ción de la Unidad de Cui-
dados Intensivos (UCI) que
contempla el nuevo hospi-
tal Claudio Vicuña -actual-
mente en proceso de cons-
trucción- para hacer fren-
te a los múltiples requeri-
mientos que está impo-
niendo la pandemia del co-
vid-19.

En el documento, los
gremios argumentan que

En San Antonio: 1.500 personas recibieron vacuna
contra la influenza en primera semana de campaña
Un positivo balance de la
primera semana de la cam-
paña de vacunación contra
la influenza efectuó la Di-
reccióndeSaludMunicipal
de San Antonio.
José Luis Hernández, direc-
tor de la salud primaria, in-
formó que “ha sido un pro-
ceso muy ordenado. La va-
cunaciónserealizaporgru-
pos etarios específicos, co-
menzando con las perso-
nasdemayoredad.Amedi-
da que avancen las sema-
nas va a abrirse a grupos
etarios más numerosos”.

El doctor Hernández desta-
cóque lacampaña“ha fun-
cionado muy bien, porque
la gente ha recibido el lla-
mado y ha acudido a vacu-
narse. En la primera sema-
na superamos las mil 500
personas inmunizadascon-
tra la influenza, lo que re-
presenta un muy buen rit-
mo de avance”.
El municipio decidió sumi-
nistrar la vacuna contra la
influenza en los Cesfam y
dejar el centro habilitado
en el liceo Juan Dante Pa-
rraguez para continuar su-

ministrando las dos dosis
contra el covid-19. “La es-
trategia ha dado buenos re-
sultados, de lo contrario,
tendríamos los Cesfam
muy saturados, a nuestro
personal sobrecargadoyno
podríamos evitar las aglo-
meraciones”, analizó.
De todas formas, los con-
sultoriosNéstorFernández
de Llolleo, Barrancas y Di-
putado Manuel Bustos de
Bellavista van a continuar
inyectando la segunda do-
sis de la vacuna Sinovac en
forma paralela, mientras

que los consultorios de San
Antonio y 30 de Marzo solo
aplican la vacuna contra la
influenza”.
El director de la salud mu-
nicipalanuncióqueesta se-
mana “bajamos en edad en
la campaña de vacunación
contra el coronavirus, co-
menzando con los 49 años,
por lo que esperamos una
gran afluencia de perso-
nas. Estamos preparados y
coordinando el trabajo pa-
ra responder como corres-
ponde al requerimiento de
la comunidad”. ✪

LOS GREMIOS ESTÁN PIDIENDO QUE LOS CARGOS Y EL INSTRUMENTAL UCI LLEGUEN ANTES DE LA INAUGURACIÓN DEL NUEVO HOSPITAL.

AGENCIA UNO

LA CAMPAÑA CONTRA LA INFLUENZA COMENZÓ EL LUNES PASADO.

“el hospital Claudio Vicu-
ña, responsable de la aten-
ción de más de 200.000
personas en forma perma-
nente y sobre las 2 millo-
nes durante el verano, ha
sido testigo de los múlti-
ples esfuerzos de las perso-
nas que ahí se desempe-
ñan en forma anónima,

dando lo mejor de sí en es-
ta etapa de crisis sanitaria
dada por la pandemia del
coronavirus”.

“Dada esta situación, la
autoridad central del Ser-
vicio de Salud Valparaíso
San Antonio (Ssvsa) solici-
tó en forma perentoria al
Minsal, la pronta forma-

ción de la Unidad de Cui-
dados Intensivos, progra-
mada y autorizada en el
proyecto del nuevo hospi-
tal. Tomando en cuenta
que esta delicada unidad
no se puede formar de un
día para otro, nos puede
permitir, por otro lado,
contar con el soporte tec-

80
por ciento de avance
tiene la obra del nuevo
hospital, que debería
concluir en el segundo
semestre.

nológico adecuado para es-
tos críticos momentos”,
puntualiza el comunica-
do.

GRITO DE AYUDA
El presidente de la Multi-
gremial de Trabajadores
del hospital, Patricio Ve-
lásquez, confirmó que
“hoy necesitamos una
ampliación de lo que es la
UCI, pero con todo. Se re-
quieren con urgencia más
médicos y auxiliares de
servicio y de aseo, que son
también tan vitales para el
funcionamiento del recin-
to”.

“El Minsal debería aco-
ger de inmediato el grito
de auxilio que está solici-
tando la provincia, porque
vemos que día a día las ci-
fras aumentan, añadió Ve-
lásquez.

Juan Recabarren, se-
cretario de la Multigre-
mial y director regional
de la Federación Nacional
de Trabajadores de la Sa-
lud, explicó que “lo que
está pidiendo hoy día la
comunidad hospitalaria
es que los cargos y el ins-
trumental de la UCI del
nuevo hospital empiecen
a llegar lo antes posible
para poder hacer frente a
la pandemia”. ✪
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● El sábado recién
pasado bajó considera-
blemente el número de
vehículos que ingresa-
ron a la Quinta Región a
través de los distintas
autopistas.
Desde la Jefatura de la
Defensa Nacional
(Jedena) para
Valparaíso informaron
que el sábado entraron
al territorio 9.808 auto-
móviles, en compara-
ción con el viernes,
cuando ingresaron
24.908.
Esto fue asociado a las
medidas de cuarentena
que prohíben a las per-
sonas circular en la vía
pública y acercarse al
borde costero.
Además, desde la
Jedena se detalló que el
sábado subió el número
de sumarios sanitarios
cursados a infractores.
El viernes hubo 157
multas de salubridad y
al día siguiente 231.

El sábado bajó número
de vehículos que
ingresaron a la región

Asaltan a repartidor de “Pedidos
Ya”para robarle su bicicleta
Víctima fue a entregar un delivery
al cerro Bellavista durante la noche
del sábado, cuando lo atacaron.

Mónica Jorquera Escobar
cronica@lidersanantonio.cl

Hace dos meses co-
menzó a operar en
San Antonio la apli-

cación de entrega de pro-
ductosadomicilio“Pedidos
Ya” y uno de sus repartido-
res ya cayó en manos de la
delincuencia.

La noche del sábado re-
cién pasado, a las 23.30 ho-
ras, un joven que realizaba
delivery en el cerro Bella-
vista fue atacado por un in-
dividuo para quitarle su bi-
cicleta.

Según el reporte de Ca-
rabineros, el individuo in-
terceptó a la víctima en la
esquina de los pasajes Cor-
dilleraconÓscarCastro, en
el sector Holanda.

En ese lugar, el delin-
cuente, que vestía un short
de jeans y un polerón ver-
de, intimidó al repartidor
con un objeto que no logró
ser definido por el afecta-
do, pero que se trataría de
un fierro.

El colaborador de “Pedi-
dos Ya” intentó repeler el
atraco lanzando algunos
golpes,pero luegoelantiso-

ATRACO OCURRIÓ EN LA ESQUINA DE PASAJES ÓSCAR CASTRO CON CORDILLERA, EN BELLAVISTA.

LSA

cial extrajo el supuesto fie-
rro y lo intimidó. El ham-
pón sustrajo la bicicleta del
trabajador, huyendo en el
vehículo de dos ruedas con
dirección al centro de San
Antonio.

En un audio que circuló
enredessociales, lavíctima
narró el asalto. “(El delin-
cuente) salióde lanada,an-
dabaduro (drogado).Lanza-
moscombos,pero igualme
cagó (robó) con la bici, salió
arrancando hacia el sector
Brasil por San Antonio de
las Bodegas”.

Carabineros de la Pri-
mera Comisaría de San An-
tonioadoptaronelprocedi-
miento tras acoger la de-
nuncia del repartidor. Pese
aquesehizounabúsqueda
deldelincuente,quiensería
un hombre alto y con bar-
billa, no fue encontrado, ni
tampoco la bicicleta sus-
traída.

El comisario de San An-
tonio, mayor Manuel He-
rrera, informóquelosante-
cedentes fueron remitidos
al Ministerio Público para
que se instruyan nuevas
pesquisas.

“PedidosYa”esunaapli-

caciónquesedescargaenel
celularyenlacualdistintos
locales ofrecen sus produc-
tos, comocomidasomerca-
dería, los cuales son entre-
gadosadomiciliopor losre-
partidores. A estos se les pa-
ga un monto de dinero por
cadadeliveryrealizado. ✪

LSA

SEGÚN JEDENA.

2
meses lleva funcionado
el servicio de delivery
“Pedidos Ya”en San An-
tonio.

23.30
horas del sábado recién
pasado se registró el
asalto en el sector Ho-
landa de Bellavista.

Carabineros detecta plantación
ilegal de marihuana en El Convento
Una plantación ilegal de
marihuana fue detectada
ayer por carabineros de la
Prefectura de San Antonio
en un servicio focalizado.
Los uniformados se trasla-
daron hasta el sector rural
de El Convento, comuna
de Santo Domingo, donde
divisaron unas plantas de
cannabis sativa que se en-
contraban dentro de una
parcelación. Contando
con una autorización del
dueño de casa, ingresaron
hasta el terreno, hallando
un total de 19 matas.
“Cerca de las 12 del día

(de ayer), se procede a la
detención de un indivi-
duo propietario de una
parcela, en cuyo interior
se encontraron casi 20
plantas de cannabis sati-
va, marihuana”, informó
el comisario de San Anto-
nio, mayor Manuel Herre-
ra Atela.
Desde el inmueble se in-
cautaron plantas que iban
desde los 30 centímetros
al metro 70 de alto. Por or-
den del fiscal de turno, el
arrestado será puesto hoy
a disposición del Juzgado
de Garantía de San Anto-

nio para responder por el
delito de cultivo ilegal de
marihuana.
“Carabineros reitera la
prohibición de mantener

este tipo de plantaciones
en el interior del domici-
lio, pues cada vez que se
detecte este tipo de situa-
ciones los antecedentes se-

rán puestos en manos del
Ministerio Público o del
tribunal que correspon-
da”, subrayó el mayor He-
rrera. ✪

CARABINEROS DETUVO AL DUEÑO DE CASA POR CULTIVO ILEGAL.

“Se procede a la
detención de un
individuo
propietario de una
parcela, en cuyo
interior se
encontraron casi
20 plantas de
cannabis sativa”,

mayor Manuel Herrera
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● Para apoyar a las
familias que están atra-
vesando dificultades
económicas a raíz del
impacto del covid-19, la
sanitaria Esval extenderá
el período de suspensión
de cortes de agua por no
pago de cuentas, a sus
clientes en situación
más vulnerable, hasta
noviembre de 2021.
“Desde hace un año, con
el inicio de esta pande-
mia en el país, nuestro
compromiso permanen-
te ha sido trabajar para
que todos los habitantes
de la Región de
Valparaíso sigan tenien-
do agua en sus hogares,
independiente de su
situación económica.
Hoy, como industria
sanitaria estamos reno-
vando ese compromiso.
Por ello, todas las
empresas del país acor-
damos voluntariamente
extender esta iniciativa”,
dijo el gerente regional
de Esval, Alejandro Salas.

Esval suspenderá cortes
de agua por deuda
hasta noviembre

Sujeto no alcanzó a robar, pero
arriesga siete años en prisión
Tribunal Oral condenó a hombre de
46 años por el delito de robo
frustrado en lugar habitado.

Mónica Jorquera Escobar
cronica@lidersanantonio.cl

Un sujeto que ingresó
a una casa para in-
tentar robar enfren-

tó a la justicia y ahora
arriesga siete años de cár-
cel.

El Tribunal Oral en Lo
Penal (TOP) de San Anto-
nio lo encontró culpable
del delito frustrado de ro-
bo en lugar habitado,
puesto que en el juicio se
demostró que ingresó a
una residencia de Algarro-
bo para sustraer especies.

El fiscal Ramón Espi-
nosa expuso las pruebas
que pesaban en contra del
acusado, como el testimo-
nio de la propia víctima,
quien encontró al sujeto
dentro de su vivienda reu-
niendo especies para ro-
barlas, en febrero de 2020.

Se demostró que el im-
putado entró a la casa lue-
go de escalar el cierre peri-
metral de la propiedad y
que con un objeto contun-
dente sacó la protección
de una ventana. Fue cap-
turado por carabineros
cuando estaba en una ha-

INDIVIDUO FUE DETENIDO EL AÑO PASADO Y CONDENADO EL VIERNES.

LSA

bitación registrando las
cajoneras.

“El delito se encuentra
en grado de ejecución de
frustrado, por cuanto la
apropiación no alcanzó a
concretarse por la oportu-
na intervención de Carabi-
neros”, señala el veredicto
del TOP.

Pese a que no alcanzó a
robarse ni un solo artícu-
lo, podría pasar siete años
tras las rejas, que es la pe-
na que solicitó el Ministe-
rio Público que se le im-
ponga.

En tanto, el Tribunal
Oral rechazó la teoría de
la defensa, que exponía
que el imputado, Roberto
R.N., había cometido el ilí-
cito de violación de mora-
da.

“No se pudo vislum-
brar de la prueba de cargo,
alguna divergencia que
haga creíble la versión del
acusado (que solo ingresó
a pernoctar), mientras
que tampoco se estimó
que haya vulneración a
los derechos del imputa-
do, no existen motivos su-
ficientes para sostenerlo”,

indica la resolución del
tribunal, que fue dada a
conocer el viernes recién
pasado.

Esta semana el TOP co-
municará la sentencia que
deberá cumplir el conde-
nado. ✪

LSA

MEDIDA POR PANDEMIA.

Arrestan a dos adolescentes que
sustrajeron especies desde una casa
Dos menores de edad fue-
ron detenidos por Carabi-
neros luego de que ingre-
saran a robar a una casa
de Algarrobo.
Los adolescentes, ambos
de 17 años, fueron sor-
prendidos dentro de la
residencia a las 7 de la
mañana del sábado, en
momentos en que reu-
nían artículos para sus-
traerlos.
Funcionarios de la Terce-
ra Comisaría de Algarro-
bo los arrestaron por el
delito de robo en lugar

habitado.
Fueron formalizados en
el Juzgado de Garantía de
San Antonio por dicho ilí-
cito y por infracción a las
normas sanitarias.
Tras la audiencia, el ma-
gistrado Daniel Zúñiga
determinó que los dos se
mantengan con la medi-
da cautelar de arresto do-
miciliario nocturno, en-
tre las 22 y las 6 horas.
Además, ambos serán in-
tegrados a un plan de
educación vigilado mien-
tras dure la investigación

en su contra.
Se fijaron 70 días como
plazo para las pesquisas

en contra de los dos jóve-
nes que presentan ante-
cedentes penales. ✪

AMBOS FUERON FORMALIZADOS EN EL JUZGADO DE GARANTÍA.

46
años tiene el individuo
que fue encontrado
culpable por unanimi-
dad.

19
de febrero de 2020
ocurrió el robo frustra-
do en una casa de Alga-
rrobo.
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DINOS LO
QUE PIENSAS

cronica@lidersanantonio.cl

EMERGENCIASMONEDAS

SAMU 131

Bomberos 132

Carabineros 133

PDI 134

Emergencia Marítima 137

Director:
Manuel Mejías Yáñez
Gerente de Ventas:
Sixto Bórquez Orellana
Domicilio:
Barros Luco 2170 / San Antonio
Fono Área Comercial:
+56 9 92 31 6597
Email:
ventapublicidad@lidersanantonio.cl

Para cualquier noticia comunicarse
con el área de Prensa al WhatsApp
+56 9 97 39 9034
Propietario:
El Mercurio de Valparaíso S.A.P.
Representante Legal:
Karla San Martín Allison
Email:
cronica@lidersanantonio.cl

Dólar observado $713

Euro $847

Peso argentino $7.7

UF $29.423

UTM $51.592

ENCUESTA

CONAF 130

Vota en: www.soysanantonio.cl

SI NO

La pregunta de la semana
¿Cree que la llegada de Jaime “Pajarito” Valdés permiti-
rá que el SAU ascienda a Primera B?

44% 56%

DESDE EL FARO

Por Lalo LoyolaYOPINO

El impuesto a los súper ricos para ayudar
a los súper pobres lo encuentro súper
populista, pero es súper necesario.

TABLA DE MAREAS
Hora metros altura

11:03 1.40 altamar

17:12 0.40 bajamar

04:51 0.40 bajamar

23:15 1.30 altamar

HUMOR Por Asterisko
HOY

MAÑANA

Cartagena

El Tabo

El Quisco

Algarrobo

San Antonio

Santo Domingo

Casablanca 11°C /25°C

HOY

12°C /16°C

12°C /16°C

12°C /16°C

12°C /16°C

12°C /16°C

12°C /16°C

Casablanca 9°C /32°C

Cartagena

El Tabo

El Quisco

Algarrobo

San Antonio

Santo Domingo

9°C /21°C

9°C /21°C

9°C /21°C

9°C /21°C

9°C /21°C

9°C /21°C

EL TIEMPO

Para abril o para mayo

Para abril o para mayo/ se discu-
ten las ventajas/ los electores sabe-
mos/ que ambas fechas inclusive/
resulta la misma estafa.
En mi rima las critico/ con esta ur-
gencia a votar/ los únicos que se
arreglan/ son los señores políticos.
Por favor no lo discuta/ hacerlo se-
rá un cinismo/ después de cada
elección/ el pueblo queda en lo
mismo.
No me diga que no es cierto/ por-
que cada candidato/ le jura a los
electores/ que si lo eligen a él/ ten-
dremos tiempos mejores.
Si son todos igualitos/ se mues-
tran sabios y cuerdos/ después
que le das el voto/ si te he visto ni
me acuerdo.
Lo afirmo en mi desengaño/ por
haber visto ya tanto/ en el altar
del Congreso/ de verdad no hay
ningún santo.
Son mil diablos terrenales/ bien se
les nota en su andar/ y para colmo
de males/ por ellos hay que votar.
Aún teniendo mis dudas/ desde el
fin hasta el principio/ dicen que

hay uno que es propio/ que se ha
pasado la vida/ sirviendo en el
municipio.
No promuevo a nadie digo/ ni de
derecho ni al revés/ descúbralo us-
ted lector/ para que sepa quién es.
Abundando en mis tormentos/ so-
lo puedo suplicar/ que es urgente
legislar/ el retiro del diez por
ciento.
En estas rimas yo pido/ que me
puedan entender/ que antes de ir
a votar/ una inmensa mayoría/
por miedo al terrible covid/ nos
tendremos que abstener.
Lo escribo porque lo siento/ algo a
escribir aprendí/ sumiso pido dis-
culpas/ si es que a alguien ofendí.
Ochentaitrés años tengo/ me aco-
sa el covid y me busca/ a todos le
han dado bonos/ a mí no me han
dado nunca.
Con todo respeto...

Eugenio Verdejo Delgado

TWEETS

@jlbritonativo
Envío un gran saludo al Diario El
Lider y si equipo de periodistas en los
34 años que cumple su medio y
agradezco la difusión de nuestro
patrimonio Natural y cultural de la
provincia pues ayuda a educar
importantemente . Gracias
@lidersanantonio

@ferrandonea
Rodrigo Tapia debutó en 2006 con 18
años con Colo Colo contra Cobreloa.
Metió un gol a los 18 segundos de
entrar, se ahi vinieron los reportajes,
entrevistas y alabanzas. Se retiró en
2012 en San Antonio Unido.

@LleoLlo
#Chaotpp11 #CHAOTPP11
SALVEMOS LOS OJOS DE MAR DE
LLOLLEO RECUPEREMOS NUESTRA
SOBERANÍA SOBRE NUESTROS
BIENES COMUNES EL AGUA COMO
DERECHO HUMANO

@CarabValparaiso
Durante un patrullaje preventivo,
Carabineros de la Subcomisaría
#RocasDeSantoDimingo divisó un
cultivo ilegal de cannabis sativa. Una
persona fue detenida bajo la ley 20
mil de drogas.#Veinticuatrosiete

@DGTM_Chile
En en la jurisdicción de la
@Maritgobsno, la #PolicíaMarítima
realiza patrullajes en el Borde Costero
de las comunas de #Algarrobo,
#ElQuisco y
#Cartagena.#AutoridadMarítima
@Armada_Chile

YA ES MALA COSTUMBRE
Aunque nunca es bonito, es posible que alguna vez un
inconsciente deje la basura tirada en la calle en un lugar
que no corresponde. Pero cuando ello se transforma en
un hábito, estamos hablando de malintencionados a los
que les importa un pito la inmundicia. Mire esta “joyi-
ta”, en calle Letelier de Llolleo. ¿Es bonito eso?

REPARACIONES
El plan de reponer las arterias deterioradas de la ciu-
dad es muy bienvenido, porque es un suplicio conducir
un vehículo por calles rotas. Aprovechando que la cua-
rentena ha hecho disminuir el flujo, las condiciones
son muy adecuadas para los trabajos de mejoramiento
del pavimento.
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Colectiveros locales sufren profunda
crisis por la extensa cuarentena
Trabajadores del sector revelaron que los ingresos han caído entre un 70 y un 80 por ciento tras el retroceso de
San Antonio a la fase 1.
Alejandro González Avilés
cronica@lidersanantonio.cl

L os colectiveros están
con la “soga al cue-
llo”. La cuarentena

total, que comenzó en la
comuna de San Antonio el
pasado 27 de abril, tiene a
estos trabajadores de la lo-
comoción colectiva atrave-
sando por una profunda
crisis económica, tal vez la
más severa desde el co-
mienzo de la pandemia
del coronavirus.

El panorama para los
hombres y mujeres que
trabajan tras el volante se
ha tornado especialmente
crítico, considerando ade-
más que muchos de ellos
han visto restringido su
horario laboral debido al
toque de queda, que rige a
partir de las 21 horas.

Carlos Vidal, conductor
y dueño de su propio
vehículo, con cuatro años
de experiencia en el rubro,
afirmó que “desde que co-
menzó la cuarentena esta-
mos trabajando a un 30
por ciento, tal vez menos,
porque realmente no hay
gente en la calle, están to-
das las tiendas cerradas y
eso tiene directo impacto
en nuestro trabajo que es
al día”

CON POCA GENTE EN LAS CALLES, EL TRABAJO DE LOS COLECTIVEROS SE VUELVE CADA VEZ MÁS COMPLICADO.

LSA

El colectivero recono-
ció que la realidad del sec-
tor “está muy difícil, in-
cluso hay varios conducto-
res que han entregado sus
autos a los dueños porque
no son capaces de cumplir
con el dinero de la entrega
diaria o simplemente les
alcanza para llegar a ese

monto y no les queda prác-
ticamente nada para
ellos”.

SIN PASAJEROS
Mónica Lizama, que lleva
dos años manejando su
propio colectivo, aseguró
que los ingresos han caído
entre un 70 y un 80 por

ciento producto de la cua-
rentena total en la comu-
na puerto. “Muchas veces
damos la vuelta con uno o
dos pasajeros, y realmente
no conviene. Toma en
cuenta que el pasaje cues-
ta 600 pesos y el litro de
combustible está por sobre
los $800”.

27
de febrero pasado la
comuna retrocedió a la
fase 1 del plan Paso a
Paso.

La mujer sostuvo que la
crisis es tan grave que mu-
chos dueños han decidido
poner a la venta sus vehí-
culos. “Al final estamos
perdiendo todos”, resu-
mió. Agregó que “tengo
que salir a trabajar todos
los días, porque aún estoy
pagando el auto. Uno
arriesga su salud, pero lo
hace porque tiene que lle-
var el sustento a su casa y
pagar sus deudas”.

50 Y 50
Marcos Rojas, quien lleva
ocho manejando colecti-
vos, precisó que “los fines
de semana son los más di-
fíciles porque práctica-
mente no anda gente en la
calle”.

El conductor contó que
“tengo la ventaja de que
mi jefe, el dueño del
vehículo, es consciente de
la situación. Estamos tra-
bajando casi 50/50, porque
él también está pagando el
vehículo. Así como están
las cosas en la comuna, se-
ría un muy mal negocio
para él pararlo y para mí
quedar si trabajo, así que
al final tratamos de sacar
las cosas adelante y de ga-
nar lo que se pueda, por-
que siempre va a ser mejor
que nada”. ✪
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Alejandro González Avilés
cronica@lidersanantonio.cl

H ace más de 100
años el migrante
alemán Hugo

Neisser inauguró el pri-
mer Hotel Miramar de la
Quinta Región, un centro
vacacional de lujo ubicado
a un costado del estero El
Sauce y de la línea férrea
por donde cada verano lle-
gaban cientos de familias
a disfrutar de las bonda-
des de la zona que en
aquellos tenía a la playa
de Llolleo como principal
atracción turística.

El elegante centro de
hospedaje estaba justa-
mente donde hoy se en-
cuentra el colegio Fernán-
dez León, a pocos metros
del puente de Llolleo. En
los últimos años la familia
del emprendedor Hugo
Neisser se ha dedicado a
escudriñar en el pasado
con el propósito de resca-
tar fragmentos de la his-
toria de uno de los prime-
ros hoteles que tuvo la co-
muna de San Antonio.

DURA TAREA
Mauricio Soto Neisser,
abogado y tataranieto del
fundador y dueño del Ho-
tel Miramar, se propuso la
difícil tarea de investigar
el origen de su familia y
del recinto turístico encla-
vado en Llolleo.

“Mi abuelo llegó a Chi-
le desde Alemania en
1891, cuando tenía 20
años. Se vino con lo pues-
to, tal como llegaban mu-
chos inmigrantes euro-
peos, buscando nuevos
horizontes”, comienza
contando.

Hugo Neisser había
aprendido el oficio de en-
cuadernador en Alema-
nia, lo que le sirvió para
insertarse en el mundo la-
boral en Chile. Trabajador
y visionario, a los pocos
años se independizó y
abrió su propio taller: la
Fábrica de Nueva Encua-
dernación Alemana de Ca-
jas y Cartones de Hugo

EL LÍDER

La desconocida historia del hotel de lujo que
existió donde está el colegio Fernández León
Las nuevas generaciones de la familia Neisser, expropietaria del recinto, están intentando reconstruir el pasado de su
grupo familiar, donde este centro turístico inaugurado en 1916 representa un hito importante.

“Hay que recordar
que en la época y
gracias al tren que
llegaba a Llolleo,
el balneario era
top y, por lo
mismo, mi
tatarabuelo
decidió instalar
este hotel que era
de lujo”,

Mauricio Soto

Neisser.
“Cuando yo era muy

chico recuerdo que tenía-
mos un baúl de recuerdos
familiares, y un día, pre-
guntándole a mi mamá,

me mostró lo que tenía la
caja: estaba llena de re-
cuerdos y fotos antiguas,
entre ellas las del Hotel
Miramar de Llolleo”, re-
memora Mauricio Soto.

En ese momento, su
madre le contó la historia
de cómo su abuelo había
decidido ampliar el nego-
cio de la encuadernación
hacia la parte turística, ya

que estaba especialmente
entusiasmado con la idea
de aprovechar comercial-
mente la llegada del ferro-
carril a Llolleo, que traía a
un alto número de fami-

lias que salían de la capital
para vacacionar en la tran-
quilidad que ofrecía la co-
muna de San Antonio en
aquella época, revela el ta-
taranieto del migrante
alemán.

-¿Cuándo se fundó el hotel
y cómo llegaron a averi-
guar el año de su inaugura-
ción?
-Mi tatarabuelo decidió
instalarse con el Hotel Mi-
rar en 1916, de acuerdo
con los datos que hemos
encontrado con los años y
especialmente con la Guía
Inter-América, que era co-
mo una especie de alma-
naque o enciclopedia que
se publicó en 1924. Tam-
bién encontré informa-
ción en otro libro que se
llamó El Progreso Alemán
en Chile, donde aparece
mi tatarabuelo y se men-

EL LUJOSO HOTEL TENÍA 60 HABITACIONES Y TERRAZAS CON VISTA A LA PLAYA DE LLOLLEO.

OTRA VISTA DEL IMPONENTE EDIFICIO QUE ACOGIÓ AL HOTEL INAUGURADO EN 1916.

CEDIDAS
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“Como familia (...)
hasta el día de
hoy conservamos
servicios de plata,
copas y libros,
porque el hotel
tenía una
biblioteca que
data de esa
época”.

A LA IZQUIERDA SE APRECIA LA CÚPULA Y LA CRUZ DEL HOTEL EN LA DÉCADA DEL ‘20. ESTABA A DOS CUADRAS DE LA ESTACIÓN DE FERROCARRIL DE LLOLLEO.

cionan el hotel y su impor-
tancia en el sector de Llo-
lleo.

AUGE DE LLOLLEO
Mauricio Soto añade otro
dato relevante: “Hay que
recordar que en la época y
gracias al tren que llegaba
a Llolleo, el balneario era
top y, por lo mismo, mi ta-
tarabuelo decidió instalar
este hotel que era de lujo,
aprovechando además
que una importante por-
ción de la colectividad ale-
mana que vivía en Santia-
go visitaba Llolleo, espe-
cialmente porque la zona
era conocida en la época
porque decían que tenía
propiedades especiales en
su aire y que era muy sano
vivir acá. Por eso era visi-
tada por gente que tenía
problemas cardíacos y
adultos mayores”.

-¿La familia conservó algún
recuerdo del hotel?
-Como familia, es decir,
mis hermanos, tíos y pri-
mos, conservamos hasta
el día de hoy servicios de
plata, copas y libros, por-
que el hotel tenía una bi-
blioteca que data de esa
época. Esos libros los guar-
damos como tesoros, por-
que en algún momento te-
nemos la intención de
compartirlos con algún
museo para rescatar esta
historia, tal vez poco cono-
cida de los orígenes de Llo-
lleo, y dejarlos para las ge-
neraciones futuras.

-¿Hasta qué año funcionó
el Hotel Miramar y qué su-
cedió luego con el edificio?
-El hotel funcionó hasta el
fallecimiento de mi tata-
rabuelo, que fue en 1938,
por lo que creemos que
cerca del año 40 vino el
proceso de traspaso de la
propiedad, de liquidar los
bienes. Muchos de ellos

MAURICIO SOTO, TATARANIETO
DE HUGO NEISSER, EL
FUNDADOR DEL HOTEL.

EL EDIFICIO DEL COLEGIO FERNÁNDEZ LEÓN (DERECHA) ESTÁ EN EL MISMO LUGAR DONDE SE ENCONTRABA EL HOTEL MIRAMAR.

quedaron en la familia, tal
como te contaba. Y si bien
el hotel cerró en ese mo-
mento, luego siguió aco-
giendo a otros proyectos.

La indagación desarro-
llada por Mauricio Soto
Neisser le permitió descu-
brir otros detalles impor-
tantes. “Tenemos cons-
tancia familiar, según lo
que he investigado, que en
1950 el sacerdote y párro-
co de San Antonio, Julio
Navarro, crea una escuela
parroquial que comienza
a funcionar en el edificio
del Hotel Miramar de Llo-

lleo, y que pocos años des-
pués se transformó en la
Escuela Particular Nº4 Fer-
nández León, que dio ori-
gen al colegio que actual-
mente lleva el mismo
nombre y que funciona en
el mismo lugar”.

RESEÑA DE LA ÉPOCA
En 1924, la Guía Inter-
América (Chile) publicaba
en sus páginas que “las
hermosas playas de Llo-
lleo, consideradas como
uno de los mejores balnea-
rios de la costa central de
Chile, cuentan con un es-

tablecimiento de hospeda-
je de primer orden, cómo-
do y moderno: el Hotel Mi-
ramar, de propiedad del
señor Hugo Neisser, pres-
tigioso comerciante ale-
mán que ha dedicado lau-
dables esfuerzos y fuertes
capitales al mejoramiento
de la industria hotelera en
Chile”.

El libro describía que
“el Hotel Miramar ocupa
un amplio y atrayente edi-
ficio, de construcción es-
pecial para su objeto, y
ubicado en condiciones
verdaderamente privile-

giadas, a dos cuadras de la
Estación de Ferrocarriles
y a tres cuadras de la pla-
ya. El Hotel Miramar fue
establecido en Llolleo en
1916 y desde entonces a
hoy ha venido constitu-
yendo un importante cen-
tro de atracción para el
turismo y la población ve-
raniega. Cuenta con 60
grandes habitaciones y un
lujoso comedor. Tiene
además dos bonitas terra-
zas con vista al mar, que
es el sitio preferido para
las reuniones sociales del
balneario”. ✪

“El hotel funcionó
hasta el
fallecimiento de
mi tatarabuelo,
que fue en 1938,
por lo que
creemos que cerca
del año 40 vino el
proceso de
traspaso, de
liquidar los
bienes”,

Mauricio Soto Neisser
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La unión hace la fuerza

SejuntaronenAvda.Centrale
IsidoroDubuornais,enlaes-
quinadelúnicosupermercado
deIslaNegracon1.700habi-
tantes.Tranquilosempezaron
acaminar.Comounaproce-
siónsinfigurasdeyesonican-
tos.SolocartelesquedicenIS-
LANEGRADENUNCIA…Pa-
dres,madres,hijos,jóvenesy
abueloscomoeldoctorEnri-
queJenkinysuesposa,lagas-
trónoma,Gringa,Ingrid,que
ensuRestaurantElRincóndel
Poetaalegrólavidadelosco-
mensales,incluidosreyesy
cantantescomoLuisMiguel.
Todoesoespartedelavida
queellosclamanpodervolver
avivir.Enpaz.Comotodoel
restodelacomunadeElQuis-
co,de17milhabitantes,hoy
coneltristerankingdeocupar
el5°lugarentretodaslasco-
munasdelpaísconmásrobos
yasaltos.Unratingqueato-
dosavergüenza.
¡Nosreunimosespontánea-
menteungrupodevecinosin-
cluidosvariosrepresentantes
deagrupacionesycomunida-
des,candidatosaconcejales,
paradecir“Basta!”,indicaPa-
triciaEscobar,presidentadela
AgrupaciónIslaNegraUnidos,
quienlideraalosconvocantes.
Soportaronlosuficiente.En
unasemana,seisasaltos,diez
robos,ataquesapersonascir-
culando,delincuentesque
guardanlorobadoavistade
vecinosquesecansarondede-
nunciarlos.Muchosañosacu-
mulandorabiaomásbien,
conformidadpensandoque
algúndíalasituaciónserevir-
tiera.Nofueasí. Aellossesu-
maronvecinosdePuntade
TralcaydelsectordeCantalao,
dondeestáelMonumentoa
PabloNeruda.Destinoobliga-
dodeturistasquellegandesde
todoslosrinconesdelmundo
paraobservarunadelasmás
bellasvistasdellitoralenellu-
garcantadoporelpoeta.
JudithSerey,dirigentedeco-
munidadPiedradelTrueno,
parcela8,dePuntadeTralca,se
alegradelllamadoaprotestar.
Indicaque“nosoloesIslaNe-
gralaquereclama.Somoslos
dePuntadeTralca,Cantalao,

por María Teresa Larraín, periodista.

REFLEXIONES

Totoral.Formamoslacomuna
deElQuiscoynostienenenel
patiotrasero.Estazonaacu-
mulabaelmáximodevisitan-
testodoelaño.Yahora,¿qué?
Losdelincuenteslosespan-
tan”.
“Hacemásdeveinteañosde-
mandamosunreténparael
sector.”LosCarabineros,enla
subcomisaríadeElQuisco,no
danabasto.Hacemoslasde-
nuncias,entregamoslosante-
cedentes.Nada.Losprocesos
deinvestigaciónenFiscalíase
archivan,“porquesoncausas
menores”,seexcusanlosfisca-
les.Existeunaindiferenciato-
tal.Ylosjuecesnopuedenfa-
llarsinohayinvestigación.Así
estamos.Sabenqueexisti-
mos,perononosven”,dice
BernardaGutiérrez,unajoven
cuyosueñoesserabogado.
Lafaltadeatenciónyeduca-
cióndesdelaprimerainfancia
esunacicateparaqueladelin-
cuenciasurja.Unadelasgran-
desproblemáticasdelaIslaes
quelosjóvenessevanporque
noencuentranoportunidades
dedesarrollo,yaseadeestu-
diootrabajo.Ymuchosdelos
quesequedanestándesem-
pleadosy,porfaltadetrabajo,
caenenlasdrogas,alcoholis-
moovagancia,afirmaElPlan
ComunaldeSeguridadPúbli-
caElQuisco,2019,señalaque
“unaltoporcentajedejóvenes
entre15y24años,noestudia
nitrabaja,hechoquepuede
constituirsecomounfactorde
riesgoparalacomisióndedeli-
toseincivilidades”.Ycontinua
elInforme:“Lascaracterísticas
delapoblación,lafaltadetra-
bajo,laparticulardistribución
geográficayurbana,lafaltade
recursosparatomarmedidas
deprotecciónenlasviviendas,
lamalailuminación,lagran
cantidaddepoblaciónflotan-
te(porelcolapsoqueestopro-
duceyporeltipodevisitante
quellega)sonfactoresque
predisponenaserunacomu-
nidadinseguraydegranries-
godedelincuencia.”
Loescritoel2019,yelcúmulo
decartasdirigidasporlasaso-
ciacionesvecinalesalaalcal-
díapresididaenlosúltimos
doceañosporNataliaCarras-
conohandadofruto.Innume-
rablesveceslosdirigentesasis-
tenalConcejoComunal,ele-
vansusquejas.ElConcejolas
escucha. Ladecisiónfinalde-
betomarlolamáximaautori-
dad.Ynolohahecho.

Los “bomberos”que no han
parado de trabajar en pandemia
Un rol clave
juegan hoy los
trabajadores de
las estaciones de
servicio de la
zona.

Alejandro González Avilés
cronica@lidersanantonio.cl

U na importante la-
bor desarrollan
diariamente los

hombres y mujeres que
trabajan en las estaciones
de combustible de nues-
tra zona, un rubro clave
para el funcionamiento
de la ciudad y que no ha
detenido sus funciones
durante toda la pande-
mia.

Danilo Duarte, con 17
años en el rubro, explica
que “ha bajado bastante
el movimiento normal de
la comunidad, pero de to-
das formas de lunes a
viernes en las mañanas
seguimos recibiendo bas-
tantes clientes. En las tar-
des baja el flujo de gente,
pero no hemos parado de
trabajar porque todos ne-
cesitan combustible y acá
estamos nosotros para
eso”.

EN TOQUE DE QUEDA
Duarte confiesa que el
trabajo ha cambiado con
la emergencia sanitaria.
“Después de las 20 horas
se ve muy poca gente en
las calles y ya para la no-
che prácticamente no se
ve nadie. Aún así en el
turno de noche nos topa-
mos con uno que otro
cliente que pese al toque
de queda anda circulan-
do. Eso llama la atención,
pero finalmente uno no
sabe por qué anda la gen-
te en la calle”.

Michael Ramírez, tra-
bajador de la estación de
servicio Rafael Letelier,
afirma que “es claro que
ha bajado la cantidad de
vehículos, pero igual se-
guimos recibiendo clien-
tes. Muchos vienen por-
que prefieren la calidad

SAME LEÓN, DE VENEZUELA; MICHAEL RAMÍREZ, CON 28 AÑOS DE EXPERIENCIA; Y JODEL PIERRE, DE
HAITÍ, ATIENDEN LA ESTACIÓN DE COMBUSTIBLE RAFAEL LETELIER DE LLOLLEO.

LSA

de nuestro servicio y otros
simplemente porque ne-
cesitan combustible, agua
o cigarrillos”.

-¿Qué otro rol sienten que
juegan ustedes en medio
de la pandemia?
-La gente anda tan estresa-
da que muchas veces a no-
sotros nos toca hacer un
poco de terapeuta de algu-
nos clientes. Algunos lle-
gan con la cara larga o
enojados y nosotros trata-
mos de subirles un poco el
ánimo. Es algo sencillo de
hacer y todos podemos co-
laborar en hacernos la vi-
da más agradable, más
aún en momentos com-
plejos como estos.

Ramírez añade que
“hoy estamos en fase 1 y,
dado que hay menos flujo
de vehículos, los turnos
tienen menos personas

presentes, pero no se ha
reducido personal, nues-
tro equipo de trabajo está
siempre atento y coordi-
nado para distribuirse de
la mejor forma para
afrontar los requerimien-
tos de los clientes. Y es
que la demanda va cam-
biando de manera diná-
mica en la medida que la
ciudad va pasando de una
fase a otra (en el plan Paso
a Paso del Gobierno)”.

UNA OPORTUNIDAD
Su colega Same León, un
inmigrante venezolano
que está trabajando desde
noviembre del año pasado
en la bomba Rafael Lete-
lier, contó que “comencé
hace poco en este trabajo
y el ambiente es muy bue-
no, hay mucho compañe-
rismo y es una oportuni-
dad de trabajo importante

para mí, sobre todo ahora
que están paralizadas mu-
chas áreas productivas o
de trabajo. Estuve algu-
nos meses cesante, pero
finalmente encontré este
puesto y estoy agradecido
de estar acá”.

Este trabajador explicó
además que “llevo casi
tres años en Chile y cuan-
do llegué desde Venezue-
la aún no comenzaba la
pandemia, por lo que he
visto el antes y el ahora, y
las cosas han cambiado
drásticamente con el cie-
rre de los comercios, la
restricción en la movili-
dad y tantos otros cam-
bios que ha traído el coro-
navirus. Han sido impac-
tantes para todos, pero te-
nemos que enfrentarlos y
esperar que podamos sa-
lir todos bien parados de
esta situación”. ✪

“La gente anda tan
estresada que
muchas veces a
nosotros nos toca
hacer un poco de
terapeuta de
algunos clientes”,

Michael Ramírez

LAS ESTACIONES DE SERVICIO SIGUEN ABIERTAS EN CUARENTENA.
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Informan de 781
personas detenidas
durante toque de queda
Carabineros indicó que en la última jornada se emitieron 1 millón 730 mil
permisos temporales. Minsal reportó casi 8 mil nuevos casos de covid-19.

Javiera Palta Olmos

C arabineros informó
queentreel sábadoy
las 6.00 horas del do-

mingo se detuvo a 3.704
personas en el país.

De ellas, 781 fueron
arrestadasduranteel toque
de queda, es decir, entre las
21.00 y las 5.00 horas, sien-
do 123 personas en la Re-
gión Metropolitana y 658
en el resto del país. Ade-
más, se informó de 2.923
personas aprehendidas
fuera del horario de confi-
namiento. De estos, 1.103
fueron apresados en la RM.

El sistema de Comisa-
ría Virtual indicó que du-
rante su última jornada
pudo cursar 1.730.112 per-
misos temporales para los
ciudadanos. De estos,
1.689.079 fueron permi-
sos de desplazamiento
temporal general.

Enotrasautorizaciones,
la de traslado de niño, niña
o adolescente figuró con
19.176 solicitudes aproba-
das y la de retorno a resi-
dencia habitual con 4.389.
LaplataformadeCarabine-
ros entregó, además,

DESDE EL ISP DIJERON QUE TODAS LAS VACUNAS SIGUEN EN ESTUDIO.

SANTIAGO MORALES/AGENCIAUNO

China propone combinar las
vacunas para aumentar eficacia
El director del Centro de
Control y Prevención de
Enfermedades de China,
Gao Fu, apuntó que Pekín
estudia la mezcla de va-
rias vacunas o un cambio
en las pautas de vacuna-
ción para poder aumentar
la eficacia de su antígeno.

Según el diario
hongkonés South China
Morning Post, Gao dijo en
una conferencia de pren-
sa que Pekín valora dos ví-

as de mejora “para solu-
cionar el problema de que
las vacunas no tienen ta-
sas de protección muy al-
tas”.

Una de estas sería ajus-
tar la inoculación, ya sea
aumentando la dosis, el
número de dosis o el pe-
riodo de tiempo entre es-
tas, o bien combinando
vacunas con otro tipo de
tecnología.

Sin embargo, en una

entrevista con el diario es-
tatal Global Times, Gao
consideró que los medios
mal interpretaron sus pa-
labras como una admi-
sión de que las vacunas
chinas son poco eficaces.

El director (s) del ISP,
Heriberto García, declaró
a T13 que si bien “ningu-
na vacuna es 100% eficaz
contra una infección”, el
hecho de encontrarnos
con vacunas que conti-

núan en estudios consi-
deran diferentes medidas.
“Estamos en proceso de
saber si la vacuna tiene, al
igual que todas, la necesi-
dad de un refuerzo al sex-
to mes, al séptimo mes o
al año”, dijo.

“Esto es ciencia en de-
sarrollo (...). Estas medi-
das siguen siendo hipóte-
sis que iremos viendo a
medida que va avanzan-
do”, señaló. ✪

17.468permisosconsidera-
dos como “otros”.

BALANCE
El Ministerio de Salud in-
formó que en la última jor-
nada se registraron 7.945
nuevos contagios por co-
vid-19 y reportaron 133
personas fallecidas.

La cartera sanitaria pre-
cisó que actualmente hay
45.792 casos activos y
1.076.499contagios totales

desde el inicio de la pande-
mia. Además, la cifra de
personas fallecidas alcanza
en total los 24.346.

“Los invitoanobajar los
brazos, la pandemia nos si-
gueafectandofuertemente
yporellonopodemosbajar
la guardia”, señaló el mi-
nistrodeSalud,EnriquePa-
ris.

A la fecha, 3.155 perso-
nasestánhospitalizadasen
Unidades de Cuidados In-

tensivos,de lascuales2.741
cuentan con ventilación
mecánica. Y, siguiendo la
tendenciade losúltimosdí-
as, la ocupación UCI marcó
supeorniveldesdeel inicio
de la pandemia con solo
174 camas críticas disponi-
bles de 4.150 habilitadas.

La positividad llegó al
10,60 por ciento tras conta-
bilizar 72.297 exámenes
PCR realizados en las últi-
mas 24 horas. ✪

EN TOTAL 3.704 PERSONAS FUERON DETENIDAS POR DIVERSAS CAUSALES.

CAPTURA TVN

LA MEDIDA BUSCA DISMINUIR LA ENTRADA ILEGAL DE INMIGRANTES.

CRISTIAN VIVERO BOORNES/AGENCIAUNO

Sebastián Piñera promulga
la nueva Ley de Migraciones
El Presidente Sebastián Pi-
ñera promulgó ayer la
Nueva Ley de Migraciones,
que genera una serie de
cambios para las personas
que quieran ingresar al pa-
ís y que también entrega
herramientas a las policías
para combatir la entrada
indocumentada de inmi-
grantes.

“Con esta nueva ley es-
tamos poniendo orden en
nuestra casa, que fue un
compromiso que asumi-
mos como Gobierno para
proteger mejor los legíti-
mos intereses de nuestros
compatriotas y también de
los migrantes que ingresan
a Chile en forma legal a
través de una migración
ordenada, segura y respon-
sable”, señaló el Mandata-
rio en la ceremonia.

Con la nueva ley se
creará una nueva institu-

cionalidad con el Servicio
Nacional de Migraciones
(antes Departamento de
Migraciones y Extranjería)
con direcciones regionales
en todo el país, para estan-
darizar los procesos migra-
torios.

De igual forma, los ex-
tranjeros que quieran vivir
en Chile tendrán que soli-
citar una visa consular en
su país de origen, donde
deberán “sincerar” las ra-
zones por las cuales quie-
ren entrar a nuestro país y,
al momento de llegar, con-
tarán con una cédula de
identidad y RUT. Además,
se entregarán garantías
con procesos más rápidos y
digitales.

Por otro lado, se facili-
tará la expulsión adminis-
trativa de aquellos que ha-
yan ingresado de forma
irregular. ✪
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Los vecinos del barrio
miamense de Brickell
están acostumbrándo-

se a ver unos pequeños
vehículos de seis ruedas
circulando solos por las ca-
lles: son los primeros ro-
bots de entrega de comida
que funcionan en la ciu-
dad.

La start-up Reef Te-
chnologies, con sede en
Miami, creada en 2014 y
ya incluida en la categoría
de “unicornio”, como se
conocen las empresas va-
loradas en más de mil mi-
llones de dólares, está de-
sarrollando un concepto
que define como “vecin-
dad dentro de la vecin-
dad”.

Medios especializados
han informado que en
2021 Reef ha recibido 700
millones de dólares de in-
versión de SoftBank y Mu-
badala Corp. para su pro-
yecto de convertir miles de
estacionamientos adquiri-
dos en EE.UU. en “’hubs’
de vecindad”, donde se
concentren una serie de
servicios para las personas
que viven en las cercanías.

“Se trata de crear un
ecosistema para estar más
cerca de los clientes y po-
der traerles productos que
normalmente otros tipos
de sistemas no podrían lle-
var”, señala Alex Melén-
dez, gerente general de Ve-
cindad de Reef Technolo-
gies, en una entrevista
desde un estacionamiento
del barrio de Brickell.

En una parte del apar-
cadero, que sigue funcio-
nando como tal con un
precio fijo de 10 dólares, se
encuentran varios camio-
nes de comida donde se
preparan platos de once
marcas de restaurantes
muy conocidas que ya tie-
nen contratos con Reef.

Cuando una persona de
la zona de Brickell hace un
pedido de comida de algu-
na de las marcas presentes
en el centro de operacio-

nes de Reef a través de pla-
taformas como UberEats,
Postmates, DoorDash o
GrubHub la orden se pre-
para allí y los robots son
los que la transportan al
cliente.

Los robots, construidos
por la también start-up
Cartken, solo llevan los pe-
didos en un radio de unos
800 metros, explica el di-
rectivo de Reef.

Eso permite entregar
un pedido en un máximo
de media hora y abarata el
coste de operación de Reef
en un 47%, un ahorro que
la empresa traslada en des-
cuentos a los clientes, dice
Meléndez, que es de ori-
gen puertorriqueño- ecua-
toriano y antes trabajó en
Amazon.

Matt Lindenberger, di-
rector de tecnología de
Reef, afirma en un comu-
nicado corporativo que la
creciente demanda de la
entrega a domicilio de co-
mida de restaurantes, que
ha ayudado a muchos a li-

Agencia EFE

ESTAS PEQUEÑAS CAJAS CON RUEDAS REPARTEN LOS PRODUCTOS, LLAMANDO LA ATENCIÓN DE TRANSEÚNTES EN MIAMI.

Robots irrumpen en el reparto de comida
a domicilio en locales de barrio en Miami
Empresa ideó proyecto basado en aparatos autónomos que llevan los preparados sellados y que sólo se abren con un
código especial enviado al comprador. Estrategia considera su expansión a otros rubros y a otras ciudades de EE.UU.

brarse de la ruina durante
la pandemia por el corona-
virus, “ha creado un cuello
de botella durante las ho-
ras peak de comidas que
ralentiza la eficiencia”.

Los robots, que son au-
tónomos y cuentan con cá-
maras y sensores, tienen
forma de cajón con rue-

FOTOS CRISTOBAL HERRERA-
ULASHKEVICH/EFE

das, con una tapa que, una
vez cerrada, solo puede
abrirse con el código nu-
mérico que se le facilita al
cliente que va a recibir el
pedido.

Cuando llegan al domi-
cilio esperan afuera mien-
tras los receptores reciben
un mensaje por texto para

eventualmente al extran-
jero, los robots de reparto
de Reef se harán mucho
más conocidos.

Meléndez señala que
en unos meses esperan
abrir más de 100 locales
como el de Miami, que,
además de sushi, hambur-
guesas, pasta, waffles con
pollo y helados de sus once
marcas, también ofrece li-
cor, vinos y productos bási-
cos como leche, huevos o
café para los vecinos que
no pueden o no quieren ir
al supermercado.

El directivo explica que
se proponen ir sumando
más marcas a la oferta de
los “hubs de vecindad” y
no sólo del sector gastro-
nómico, sino que también
tiendas y otros negocios
relacionados con la salud.

La idea del proyecto es
tener todo cerca para po-
derlo llevar a los vecinos
en el menor tiempo posi-
ble.

Es una vuelta de tuerca
a las tiendas del vecindario
de toda la vida que abun-
dan en Europa y América
Latina, pero desaparecie-
ron hace años de la mayor
parte de los barrios de Es-
tados Unidos.

Meléndez subraya que,
además, permite a las fa-
milias interactuar con
otros vecinos pues tam-
bién se puede acudir al es-
tacionamiento a disfrutar
de la comida ordenada en
unas mesas colocadas para
ello en el área donde están
los “food trucks”.

Justo al lado están esta-
cionados a la espera de
nuevos pedidos los robots
de Cartken, que “han sido
diseñados para hacer re-
parto en distancias cortas
de órdenes de un tamaño
pequeño de una manera
más eficiente y a la vez
ayudar a reducir la conges-
tión del tráfico y la conta-
minación”, dice un comu-
nicado de la empresa.

Algunos dirán también
que, por si esto fuera poco,
a los robots no hay que
darles propina. ✪

SÓLO DIGITANDO UN CÓDIGO SE ENTREGA LA COMIDA DESPACHADA.

que salgan a recoger el pe-
dido. Una vez cumplida su
misión regresan al “hub”
salvando incluso obstácu-
los como escaleras y ram-
pas.

Meléndez destaca que
la pandemia de covid-19
ha sido en cierta manera
“una ventaja” para el éxito
de este proyecto.

“Nadie toca tu comida,
solo la persona que la ela-
bora con guantes y todas
las medidas de seguridad.
Dentro del robot la comida
va en bolsas selladas”, ex-
plica.

Para los peatones ver a
estos símiles de RD2D o
“Arturito”, el famoso ro-
bot de “La guerra de las ga-
laxias”, cruzar las calles y
detenerse en los semáfo-
ros es todavía sorprenden-
te.

Si el proyecto, como
pretende Reef, escala y lle-
ga al vecino condado de
Broward (sureste de Flori-
da), a Nueva York, Austin
(Texas) y Los Ángeles y
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Reinfecciones por covid se duplican:
van más de 600 sospechas en el país
Expertos dicen que variantes y confianza de recuperados podrían facilitar segundo contagio, que puede ser más grave.

Diego Gotelli C.

A fines de junio pasa-
do el senador Ma-
nuel José Ossandón

se convirtió en un caso em-
blemático y postulado a un
“objeto de estudio” por el
Ministerio de Salud tras ser
el primer episodio conoci-
do en Chile de un posible
caso de reinfección por co-
vid, algo de lo que poco se
hablaba en el mundo. Sin
embargo, tras nueve me-
ses, para la ciencia ya es al-
go asumido que el riesgo
de contraer covid dos veces
es real, e incluso los casos
en el país han ido al alza en
las últimas semanas.

El 25 de febrero fue la
primera vez que el Minsal
incluyó las sospechosas de
reinfección en su balance
diario. Aquella vez se con-
tabilizaron 316 casos en to-
do lo que iba de pandemia.
Poco más de un mes des-
pués, la cifra seduplicó, lle-
gando el viernes a 626.

“La gente piensa que
porque ya se infectó ya es-
tá libre, y resulta que no es
así”, comenta Ricardo So-
to-Rifo, virólogo del Insti-
tuto de Ciencias Biomédi-
cas de la U. de Chile.

El experto cuenta que
existen dos principales fac-
tores que propician un re-

EL PILOTO HARÁ DE UN MICROBASURAL UN ESPACIO COMUNITARIO.

CEDIDA

Reactivan plan para llevar centros
cívicos a sitios más desprotegidos
Primero fue el estallido so-
cial y luego la pandemia.
Por más de dos años se de-
bió frenar el lanzamiento
del programa “Corazones
de Barrio”, una iniciativa
urbanística que busca lle-
var centros cívicos a zonas
postergadas y que este
mes será reactivado.

Así lo anunció el Minis-
terio de Vivienda y Urba-
nismo, que trabaja en un

primer piloto de la iniciati-
va que que busca corregir
la segregación, escasez de
áreas verdes y falta de ser-
vicios y equipamiento ur-
bano que afectan a barrios
dentro de las grandes ur-
bes.

La primera interven-
ción será instalar una in-
fraestructura comunitaria
en un sitio eriazo de Padre
Hurtado, donde se crearán

11.400 metros cuadrados
de un espacio público con
áreas verdes, un anfitea-
tro, una pista atlética, zo-
nas multideportes y de
juegos infantiles, además
espacios para picnic, para
ajedrez y una cancha de
patinaje.

La obra se entregará a
mediados del 2022 y en
2023 se sumará un edificio
comunitario con audito-

rio, salón multiuso y espa-
cios para talleres.

El proyecto, avaluado
en $4.250 millones, inicia-
rá su tramitación a fin de
mes y se espera poner la
primera piedra en diciem-
bre. En paralelo durante el
año se estudiarán nuevas
intervenciones en otras
ciudades, en coordinación
con las comunidades.

El ministro Felipe

contagio. Uno es que en la
primera infección el pa-
ciente genere bajos niveles
de anticuerpos, como le
ocurrió a un médico ecua-
toriano cuya reinfección le
tocó estudiar y que en su
primer cuadro no desarro-
lló inmunidad. Según un
estudio de la Fundación
Oswaldo Cruz, el mayor
centro de investigación
científica de Brasil y Amé-

pueda hacer la británica.
Como ejemplo mencio-

na el caso de Manaos, don-
de se originó la variante P.1
quealertaalmundo.Unes-
tudio allí mostró que el
76% de la población se in-
fectóen laprimeraolayge-
neró anticuerpos, pero en
el rebrote producto de la
propagación de la variante
muchos de los casos de la
localidad brasileña fueron

episodios de reinfección.
“Por más que uno haya

sido infectado en la prime-
ra ola, nada descarta que se
pueda repetir un evento de
infección”, insiste el virólo-
go.

El infectólogo Javier Ti-
noco coincide. El doctor de
la Clínica U. de los Andes
señala que en promedio se
estima que la inmunidad
postcovid dura sólo tres
meses, lapso tras el cual to-
dos vuelven a tener el ries-
go de contagiarse.

El experto comenta que
el menor conocimiento de
la población sobre esta pér-
dida de la inmunidad pue-
de llevar a que relajen los
cuidados, propiciando re-
contagios.

“Siempre deben mante-
ner las medidas de auto-
cuidado. Las variantes no
traspasan las mascarillas”,
remarca.

Según lo que se conoce,
cuenta, la inmunidad tiene
varios factores que deter-
minan su duración. En ca-
sos asintomáticos suele ser
más corto, pero en quienes
superaron un primer cua-
dro grave puede ser mayor
a los 90 días.

CitandoestudiosdelRei-
no Unido, el doctor Sebas-
tián Ugarte, jefe de la uni-
dad de pacientes críticos de
ClínicaIndisa,subelavaray

afirma que la inmunidad
puede llegar incluso hasta
los seis meses post infec-
ción. Además, señala que
una investigación en Dina-
marcamostróque la“lapo-
sibilidad de reinfectarse es
baja, cercana al 0,65%”.

Pese a ello, recalca que
los recuperados chilenos
no deben relajarse pues los
estudios europeos no con-
sideran una segunda ola
tan distanciada de la pri-
mera como vive Sudaméri-
ca, por lo que no hay certe-
za que los contagios locales
del peak de junio manten-
gan cierto grado de anti-
cuerpos activos.

“Si bien la tasa de rein-
fección es muy baja, se de-
ben tomar precauciones
hasta alcanzar la inmuni-
dad de rebaño”, recalca. ✪

LLAMAN A MANTENER LAS MEDIDAS DE AUTOCUIDADO EN PACIENTES RECUPERADOS Y VACUNADOS.

“La gente piensa
que porque se
infectó ya está
libre, y resulta que
no es así. Uno
sigue estando en
riesgo”,

Ricardo Soto-Rifo,
virólogo

SEBASTIAN BELTRAN GAETE/AGENCIAUNO

rica Latina, este tipo de pa-
cientes asintomáticos tie-
nen un mayor riesgo de vi-
vir una reinfección grave.

El segundo factor, dice
Soto, es que un recuperado
contraiga una variante del
covid que burle los anti-
cuerpos neutralizantes, ca-
pacidad que se cree ten-
drían los linajes detectados
en Brasil y Sudáfrica, aun-
quese temequetambién lo

Ward destacó que el pro-
grama permitirá combatir
la “segregación” y dotar a
“zonas hasta hoy despro-

tegidas” de servicios y
equipamiento que “ofrece-
rán una mejor calidad de
vida a miles de familias”.✪
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ConunClaudioBravo inspi-
rado, el Real Betis -dirigido
por el chileno Manuel Pelle-
grini- empató 1 a 1 como lo-
cal ante el Atlético de Ma-
dridestedomingo,por la fe-
cha30deLaLigadeEspaña.
Conelresultado,laescuadra
del argentino Diego Simeo-
ne recupera el liderato que
temporalmente había que-
dado en manos del Real Ma-
drid luego de su triunfo del
sábadoanteBarcelona.
El capitán de la Selección

Chilena tuvo grandes inter-
venciones a lo largo del en-
cuentro, que la postre per-
mitieronalcuadrosevillano
cosechar un punto impor-
tantedecaraasusaspiracio-
nes europeas. Un tapadón
enelprimertiempoydosen
los descuentos evitaron que
los “colchoneros” se fueran
victoriosos desde el estadio
BenitoVillamarín.
El duelo fue parejo, aunque
elAtléticoabriótempranoel
marcador con gol de Ferrei-

raCarrascoa los4minutos.
Alos20minutosllegóelem-
pate en los pies de Cristian
Tello, quien pudo batir de
voleaalarqueroOblak.
Elencuentrosemantuvosin
un claro dominio de un
equipo sobre otro, y así el
empate terminó siendo un
resultado justo.
Con el resultado el Atlético
conservalapuntadeLaLiga
por 67 puntos, acechado de
cercaporelRealMadrid(66)
y el Barcelona (65). El Betis,

en tanto, se queda en la sex-
ta plaza con 47 puntos e ilu-
sionado con mantener su
gran campaña y meterse en
alguna de las competencias
europeas.

ORELLANA MARCÓ
Enotroduelodefecha30de
La Liga, el delantero Fabián
Orella volvió al gol este do-
mingo, marcando el único
gol del Valladolid en su de-
rrota como local por 1-2 an-
teelGranada. EL ARQUERO FUE DETERMINANTE EN EL RESULTADO DEL PARTIDO.

Sin hacer un gran par-
tido, el Inter de Milán
de los chilenos Alexis

Sánchez y Arturo Vidal vol-
vió ayer a ganar en la Serie
A del Calcio Italiano, ratifi-
cándose como líder del tor-
neo con una amplia venta-
ja sobre sus perseguidores.

La novedad fue la titula-
ridad del delantero nacio-
nal, quien entró desde el
arranque después de cua-
tro partidos en la banca en
el equipo dirigido por An-
tonio Conte. Movedizo y
voluntarioso, aunque a ra-
tos con una “pasión exage-
rada” según calificaron al-
gunos medios pro Inter en
la península, Sánchez pu-
do jugar 70 minutos e in-
cluso anotó un gol que, no
obstante, fue anulado por
posición de adelanto.

El puntero del fútbol
italiano lo buscó durante
gran parte del partido,
aunque sufrió más de la
cuenta ante el Cagliari, que
marcha en las últimas po-
siciones. Recién en el mi-
nuto 77, tras una gran ju-
gada del marroquí Haki-
mi, el defensa Matteo Dar-

Deportes
cronica@lidersanantonio.cl

EL ARIETE CHILENO VOLVIÓ A SER DE LA PARTIDA, LUEGO DE 4 FECHAS, Y LOGRÓ UN BUEN COMETIDO.

Alexis volvió a ser titular en triunfo del
Inter que lo mantiene al tope del Calcio
“Merecía ser
titular”, dijo el
técnico Antonio
Conte, cuyos
dirigidos
anotaron su
undécimo
partido ganado
en forma
consecutiva.

mian consiguió desequili-
brar el marcador y anotar
el 1-0 que, a la postre, sería
el guarismo definitivo.

Fue el décimo primer
triunfo consecutivo de los
negroazzuri y el sexto se-
guido que ganan por la
cuenta mínima, una victo-
ria que los deja con 74 pun-

tos y le permite a los de
Conte seguir cimentando
su camino hacia el Scu-
detto, faltando ocho parti-
dos. La próxima fecha, el
equipo de Sánchez y Vidal
enfrentará al Napoli el do-
mingo 18 de abril.

Tras el encuentro, el
técnico Conte valoró el

aporte de Sánchez desde el
arranque, y señaló que
“Alexis ha buscado la for-
ma de aportar. Creo que
dio su contribución al equi-
po, entonces, estoy conten-
to por su desempeño (…).
Merecía una oportunidad
de ser titular, porque lo ha
demostrado en los entre-

Bravo fue figura en el empate del
Betis ante el Atlético de Madrid

70
minutos logró jugar
ayer Alexis ante el Ca-
gliari, encuentro en el
que volvió a ser titular
luego de cuatro parti-
dos en la banca.

14
partidos invicto com-
pletó el Inter de Milán,
que con la victoria de
ayer consiguió su 11vo
triunfo en línea, el sex-
to por 1-0.

namientos y cuando le ha
tocado jugar ha demostra-
do estar muy bien”, dijo.

Sobre la ausencia del
“King” Vidal, quien ni si-
quiera fue considerado en
la citación del partido de
ayer, Conte dijo que du-
rante los entrenamientos
de la semana había senti-
do una molestia en la rodi-
lla y que prefirieron no
arriesgarlo.

“Esperamos recupe-
rarlo pronto”, señaló, sin
anticipar si el mediocam-
pista nacional podrá ser
de la partida el próximo
domingo ante los napoli-
tanos. ✪

EFE

EFE



15EL LÍDER
LUNES 12 DE ABRIL 2021

Deportes

CUANDO COLO COLO JUGABA MEJOR, EL DEFENSOR MATÍAS ZALDIVIA CONDICIONÓ EL PARTIDO.

En un entretenido partido con cuatro penales cobrados, la pa-
trulla juvenil de Santiago Wanderers no pudo doblegar a
Unión La Calera en Playa Ancha y terminó cayendo por 1-2.
Castellani abrió para los cementeros a los 9’. A los 24’Aldrix
Jara, de gran partido, puso el empate para los verdes. El Mago
Valdivia, de penal, puso el 1-2 a los 75’. Al cierre, Medel perdió
un penal para los verdes.

WANDERERS TROPEZÓ ANTE LA CALERA

O’Higgins frenó la racha
de Colo Colo y le ganó a
domicilio en el Monumental
En un entretenido partido, el cuadro albo no pudo ante los rancagüinos y
cayó por 1-2 con un jugador menos.

Redacción
cronica@lidersanantonio

Jugando con un hom-
bre menos por casi 70
minutos, por la torpe

expulsión de Zaldivia, Co-
lo Colo se inclinó como lo-
cal por 1-2 ante O’Higgins
en un entretenido partido
jugado anoche en el Esta-
dio Monumental.

Recién amanecía el en-
cuentro y a los 3’ el argen-
tino Leonardo Gil bloqueó
con el antebrazo un cen-
tro de Castro en el área co-
locolina. El árbitro Rodri-
go Carvajal -con apoyo del
VAR- decretó penal para
O’Higgins que Tomás
Alarcón cambió por gol.
Era el 1-0 para los ranca-
güinos.

Con un enchufado
Martín Rodríguez, los al-
bos se fueron en demanda
del pórtico defendido por
Augusto Batalla. Primero
Fuentes avisó, y luego a
los 17’ Marcos Bolados, de
cabeza, consiguió el em-
pate. Colo Colo era supe-
rior y a los 22’ el propio

EL “MATI”FERNÁNDEZ FUE TITULAR EN LOS GRANATES.

Bolados pudo aumentar
pero el arquero Batalla
conjuró de buena forma.

Dos minutos después
vino la jugada que cambió
el trámite del partido.
Tras una serie de rebotes
cerca del área de
O’Higgins, el defensor Ma-
tías Zaldivia de manera
inexplicable entró con un
fuerte planchazo ante Ma-
tías Cahais. Tarjeta roja
para el zaguero.

De ahí en más, los ce-
lestes comenzaron a do-
minar el juego, pero sin
generarse mayor claridad
en ataque. Así llegó el des-
canso.

Como era de esperar, el
segundo lapso partió con
los de Rancagua monopo-
lizando el control de la pe-
lota. Con un cuadro colo-
colino replegado, fueron
los celestes los que encon-
traron las mejores oportu-
nidades.

Larrondo, muy impre-
ciso con los pies, lo tuvo
dos veces más, a los 52’
con un cabezazo que con-
tuvo bien Cortés y a los 64’

Con polémica sobre el
final, la “U”no pudo
superar a La Serena

vo Quinteros trató de
cambiar el rumbo, pero
sin el balón fue imposi-
ble.

Un 1-2 al cierre que
detiene la racha de los al-
bos y los deja con 4 pun-
tos en la medianía de la
tabla, y con el problema
de rearmar una zaga
mermada por las lesiones
y las suspensiones (de Fal-
cón y ahora Zaldivia).

Pese la derrota, las
sensaciones del DT fue-
ron buenas. “Cuando es-
tuvimos 11 contra 11 ju-
gamos muy bien, fuimos
superiores”, dijo Quinte-
ros, quien proyectó que
“el equipo va a crecer y
vamos a pelear los prime-
ros puestos”. ✪

Con polémica sobre el fi-
nal y un fútbol que sigue
sin convencer, la Univer-
sidad de Chile logró ce-
rrar un amargo 0 a 0 en
su visita a Deportes La Se-
rena, empatando por se-
gunda semana consecuti-
va en el campeonato.
En el encuentro válido
por la tercera fecha del
torneo, los dirigidos por
Rafael Dudamel no consi-
guieron levantar el nivel
de juego, tal como ocu-
rrió en su debut ante
Huachipato, que terminó
1 a 1.
Un primer tiempo de ba-
jo vuelo ofrecieron azu-
les y granates que, salvo
un par de remates de
Gonzalo Espinoza, no
ofreció jugadas para la
posteridad.
En el segundo tiempo
fueron los “papayeros”
quienes se hicieron del
control del juego y a tra-
vés de Matías Fernández
y de Sebastián Leyton en-
filaron un par de llegadas
de peligro. Salvo una bue-
na jugada de Simón Con-
treras sobre el final, que
fue anulada por el correc-
to portero Zacarías Ló-
pez, la “U” no hacía ma-
yores méritos para ganar-
lo.
Hasta que, sobre el final,
vino la polémica. Un tiro
libre servido de buena
forma por Mario Sando-

val conseguía romper la
paridad a favor del visi-
tante al minuto 88’; sin
embargo, y pese a que se-
gundos antes lo había va-
lidado, el árbitro Ángelo
Hermosilla terminó anu-
lando el gol de Universi-
dad de Chile, tras los fu-
riosos reclamos de los se-
renenses, quienes alega-
ban que el silbante no ha-
bía dado la orden de eje-
cución.
Finalmente, el 0-0 se
mantuvo, repartiendo
puntos entre los dos equi-
pos. Con el resultado, La
Serena trepa al cuarto
puesto con 4 puntos,
mientras que la “U” su-
mando dos puntos se en-
reda en el lugar 13° de la
tabla.
El cuestionado DT vene-
zolano de los azules seña-
ló que el equipo le dejó
“sensaciones de satisfac-
ción en el sentido que
mejoramos en lo colecti-
vo y elevamos la intensi-
dad. Corrimos juntos, ju-
gamos juntos, por mu-
chos pasajes fuimos supe-
riores al rival. No nos lle-
vamos los tres puntos por
un error arbitral”, alegó.
Los dirigidos por Duda-
mel recibirán en Ranca-
gua a Unión Española el
lunes 19 de abril, mien-
tras que Deportes La Se-
rena visitará a O’Higgins
el sábado 17. ✪

de manera increíble fren-
te al arco lo mandó a las
nubes. Pero finalmente el
1-2 llegó en los pies de Fa-
cundo Castro, una de las
figuras de la noche, quien
con un tiro esquinado des-
de 25 metros batió la débil
resistencia del meta colo-
colino. Con más empuje
que claridad, el DT Gusta-

Por segunda semana, los azules no
pudieron sumar de a tres.

66
minutos con un nom-
bre menos debió jugar
Colo Colo, que nueva-
mente vio como uno de
sus zagueros fue presa
del descontrol.

AGENCIA UNO

FRANCISCO LONGA / AGENCIA UNO AGENCIA UNO
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Calera en Libertadores: así son los
potentes planteles de sus rivales
Mientras el equipo cementero está valorado en 11 millones de euros, el de Flamengo de Mauricio Isla llega a 128 millones.

Nicolás Labra G.

Más de 11 veces me-
nor es la tasación
del plantel de

Unión La Calera compara-
da a la de Flamengo, según
el sitioespecializadoTrans-
fermarkt. Eso es parte de
las diferencias que tendrá
queafrontarelplantel cale-
ranoensuparticipaciónen
la fase grupal de la Copa Li-
bertadores, donde junto a
los brasileños chocará con
la Liga Universitaria de
Quito y Vélez Sarsfield de
Argentina.

La plantilla de Calera,
avaluadaen11,05millones
de euros (9 mil 300 millo-
nesdepesos), segúnel sitio,
tiene como sus principales
cartas al delantero urugua-
yo Octavio Rivero -avalua-
doen1,8millones deeuros
y que ya anotó un gol ante
UniónEspañola-, elportero
argentino Alexis Martín
Arias y el lateral izquierdo
Erick Wiemberg, con un
millón cada uno.

Losrivalesmetenmiedo.
El 2020 Flamengo tuvo un
presupuesto de 162 millo-
nes de dólares e invirtió pa-
ra construir una base: pagó
17,5alInterporGabrielBar-

ALIASSIME Y NADAL TRABAJAN DESDE EL JUEVES EN MONTECARLO.

FELIXALIASSIME

Aliassime estrenará su trabajo
con Toni Nadal ante Cristian Garin
A fines del año pasado, el
canadiense Felix Auger-
Aliassime se sentó con su
entrenador Frederic Fon-
tang para definir cómo po-
día dar el siguiente paso en
su carrera. Recién con 20
años, y en la posición 22°,
Aliassime quiere ganar su
primer título ATP, y para
esooptaronporcontactara
Toni Nadal, tío de Rafael y
director de la academia del
múltiple campeón.

Se conocieron en di-
ciembre en Mallorca, y el
juevesoficializaronsucola-
boraciónenMontecarlo,de
caraalprimerMasters1000
delagiraeuropeadearcilla.
Será un trabajo tripartito
que además tendrá hoy su
primera presentación ante
Cristian Garin (20°), no an-
tes de las 7.00 horas en la
canchacentral.Sobrelasra-
zones para elegir a Nadal,
Aliassime pensó que “sería

bueno estar al lado de al-
guienquehubieseestadoal
más alto nivel en nuestro
deporte. Alguien que ha es-
tado donde quiero”.

Nadal, por su parte, des-
tacó la magnitud del reto
por el potencial del cana-
diense. “Desde que me pro-
pusieron esto, encantado.
Es un chico que teórica-
mente tiene que estar den-
tro de los mejores del mun-
do en los próximos años.

Siempre es agradable tra-
bajar con alguien así”.

La colaboración este
2021 se centrará en los
Masters 1000 y los Grand
Slam. “Gago” tiene un his-
torial 1-1 con Aliassime y
al menos el nacional co-
menzó con buenas sensa-
ciones, ya que ayer con
Guido Pella ganaron en el
debut de dobles por 4-6, 7-
6 (4) y 10-5 a Jaime Murray
y Jan-Lennard Struff. ✪

bosa, 7,5 por Michael del
Goias, 7 por el defensa Leo
PereiradelParanaensey1,6
millones por el joven Thia-
go del Nautico.

Se sumó a mediados del
2020 el lateral chileno
Mauricio Isla y este verano
repatriaron desde el Spor-
ting Braga portugués al

central Bruno Viana, a
préstamo por todo el año y
con opción de compra por
7 millones de euros. Ya su-
ma cuatro partidos en el

campeonatoCarioca. ¿Esel
más caro del plantel? “Ga-
bigol”, valorado en 20 mi-
llones, y el uruguayo Gior-
giandeArrascaetaen15.El
mediocentro brasileño
Gerson alcanza los 14 mi-
llones de la divisa europea.
Entotal el equipoestávalo-
radoen128millonesdeeu-
ros.

VÉLEZ
El actual campeón del Bra-
sileirao no es el único que
le saca ventaja a los nacio-
nales. La plantilla de Vélez
Sarsfield se empina en los
67,28 millones de euros de
valoración. Los argentinos,
siempre exportadores de
nuevos talentos, tienen al
volante creativo Thiago Al-
madacomosumayorperla
con un valor de 20 millo-
nes. Además, extendieron
hasta el 2023 el contrato
del delantero de 20 años
Luca Orellano, con una
cláusula de salida de ocho
millones.

Destacan además los ju-
gadores internacionales: el
portero ecuatoriano Ale-
xander Domínguez es el
cuidatubos de Vélez y su
país. El zaguero peruano
Luis Abram está valorado
enUR$6,8millones yesun

habitual en las convocato-
rias de Ricardo Gareca. A
ellos se suma el chileno Pa-
blo Galdames, tasado en
2,7 millones y llamado por
Martín Lasarte en su pri-
mera convocatoria, donde
le dio la confianza para ser
titular ante Bolivia en Ran-
cagua.

Como si fuera poco visi-
tar elMaracanáyElFortín,
LaCaleradeberá ira laaltu-
ra de Quito para enfrentar
a laLigaUniversitariaensu
espectacularEstadioRodri-
go Paz Delgado, conocido
anteriormente como Casa
Blanca, y que tiene una ca-
pacidad para 41.575 espec-
tadores.

Los ecuatorianos tam-
bién superan a los chilenos
en su planilla, que tiene un
valor de 17,65 millonesde
euros. Su jugadormejorva-
lorado es el delantero Luis
Amarilla.

El paraguayo vale dos
millones de moneda euro-
pea y fichó en enero desde
elMinnesotaUnited.Firmó
a préstamo por un año y
una opción de compra del
50% de su pase que justa-
mente pertenece a Vélez.
Amarillallegóareemplazar
al uruguayo Rodrigo Agui-
rrequesefueaNecaxa. ✪

EL LATERAL IZQUIERDO ERICK WIEMBERG ES UNO DE LOS BUENOS VALORES QUE TIENE LA CALERA.

PABLO OVALLE ISASMENDI/ AGENCIAUNO
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“En el caso de los
perros, los
entrenamientos
se pueden iniciar
desde etapas muy
tempranas”,

María José Ubilla,
veterinaria

¿Su perro tiene problemas de conducta?
Cápsulas enseñan a acatar instrucciones
Las enseñanzas son mostradas por instructores de la Brigada de Adiestramiento Canino de la Policía de Investigaciones.

Natividad Espinoza R.

L a compañía de un pe-
rro ha llegado a ale-
grar la vida de mu-

chos chilenos desde los ini-
cios de la pandemia y, aho-
ra que las cuarentenas
más estrictas han vuelto a
extenderse a lo largo del
país, seguramente mu-
chos otros están conside-
rando la opción de incor-
porar un can al grupo fa-
miliar.

Sin embargo, la llegada
de una mascota canina no
sólo trae consigo mucho
amor y sonrisas, sino que
también algunas sorpre-
sas menos agradables. Pa-
ra que éstas no sean tan-
tas, una clave es el adies-
tramiento, pero en las con-
diciones actuales es difícil
recurrir a profesionales.

En este contexto, la
Subsecretaría de Desarro-
llo Regional y Administra-
tivo (Subdere) y la Policía
de Investigaciones (PDI)
trabajaron en la creación
de seis videos de 40 segun-
dos cada uno, donde se
muestra cómo enseñar co-
mandos básicos de adies-
tramiento a los canes,
usando premios y refuer-
zos positivos como pellets
y caricias.

Así lo confirmó el ins-
pector de la PDI Héctor Se-
púlveda, quien subrayó
que “este tipo de adiestra-
miento consiste en dar una
instrucción al perro para
que realice una acción. Si
cumple y ejecuta lo que yo
le enseño, le entrego como
recompensa algún snack,
un juguete o caricias, algo
que sea agradable para los
perros”.

Entre las enseñanzas -
mostradas por instructo-
res de la Brigada de Adies-
tramiento Canino de la
policía civil- se cuenta có-
mo hacer que un perro
responda al ser llamado,
cómo hacer que camine
junto a su humano y có-

mo lograr que permanez-
ca quieto. Y según los ex-
pertos, estas instrucciones
funcionan con cualquier
can.

Respecto del material,
la coordinadora nacional
del Programa Mascota Pro-
tegida, Carolina Guerrero,
explicó que “se trata de
cápsulas que en un princi-
pio fueron pensadas para
apoyar a los dueños de pe-
rros pertenecientes a las
nueve razas potencial-
mente peligrosas identifi-
cadas en la ley, pero que,
en la práctica, pueden ayu-
dar a cualquier persona a
entrenar a su mascota y
aprender a controlar algu-
nas de sus conductas”.

COMANDOS CLAVES
Para hacer que un perro
vaya donde su humano, la
sugerencia de los profesio-
nales es mostrarle un pre-
mio, luego pronunciar
una orden de acercamien-
to y ayudar a que se acer-
que usando una correa. Si
hace caso, darle el premio
acompañado de palabras
cariñosas.

Para que el animal se
siente, en tanto, se debe
partir también mostrando
un premio, para posterior-
mente ordenarle la acción
de sentarse y pasar el pre-
mio por su cabeza hasta
que haga lo que se le pi-
dió. Finalmente, tal como
en el comando de instruc-
ción anterior, entregarle
el snack u otro objeto de
deseo y reforzarlo positi-
vamente.

En los videos, que des-
de hoy están disponibles
en las redes sociales del
Programa Mascota Prote-
gida de la Subdere, se pue-
den ver en detalle estas y
otras básicas instruccio-
nes de obediencia.

¿CUÁNDO COMENZAR?
La académica de la carrera
de Medicina Veterinaria
de la Universidad Andrés
Bello, María José Ubilla,

explicó que “el entrena-
miento busca la adquisi-
ción de habilidades y
aprendizaje por parte de
los animales. En el caso de
los perros, los entrena-
mientos se pueden iniciar
desde etapas muy tempra-
nas. Por ejemplo, ya desde
los dos meses o incluso an-
tes se le puede enseñar a
un cachorro el comporta-
miento de eliminación de
orina y heces en un lugar
apropiado”.

En cuanto a los progra-
mas de entrenamiento
que comprenden coman-
dos como los que enseñan
las cápsulas de la PDI, la
sugerencia es comenzar-
los cuando el animal tiene
entre seis y ocho meses.

Respecto del tiempo
que demoran los perros en
aprender este tipo de ense-
ñanzas, Ubilla dijo que ge-
neralmente “avanzan
muy rápido y en un par de
meses o cuatro meses ya
tienen un programa de
obediencia incorporado”.

No obstante, esto de-
pende del compromiso
que tenga el tutor o res-
ponsable del animal. “El
programa va a ser efectivo
en la medida en que se re-
fuerce diariamente, se
ejercite con el animal dia-
riamente y exista un vín-
culo potente entre el ani-
mal y el tutor que permita
realizar un programa de
entrenamiento efectivo y
exitoso”, subrayó la profe-
sional. ✪

SI SE BUSCA QUE EL PERRO VAYA A UN PUNTO DETERMINADO HAY QUE DARLE A CONOCER EL PREMIO.

POSTERIORMENTE, SE LE DA LA INSTRUCCIÓN, IDEALMENTE EN UNA PALABRA Y SIEMPRE LA MISMA.

EL ACERCAMIENTO SE PUEDE FACILITAR CON LA CORREA. POR SUPUESTO, SIN FUERTES TIRONES.

SI EL PERRO HACE CASO, SE HACE MERECEDOR DEL PREMIO QUE SE LE MOSTRÓ Y CARICIAS.
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CONDORITO Por Pepo

Por Brujita
Amaranta

EL ORÁCULO

ARIES
Sentimientos encontrados porque

te gustaría ayudar a un compáñero que
tiene un problema que tu ves muy claro
y él no. Se lo vas a volver a explicar, aun-
que te darás cuenta de que esa adver-
tencia no va a servir.

TAURO
Vas a mantener una comunicación

más intensa, mejorada, con algún fami-
liar, especialmente si es un hijo, que ya
ha tomado un camino de independencia
y que se había alejado. Retomar esa rela-
ción será más fácil de lo que crees.

GÉMINIS
Si te van bien las cosas y no sufres en

exceso la crisis, lo mejor es que no presu-
mas delante de otras personas que están
en un mal momento. Muéstrate solida-
rio y ofrece tu ayuda aunque sólo consis-
ta en poner el oído para alguien.

CÁNCER
Te gusta compartir todo con la pare-

ja y hoy es un excelente momento para
ello, así que organiza una cena románti-
ca. No es cuestión de gastar dinero en si-
tios de lujo, sino de organizar algo muy
sencillo.

LEO
Te interesas hoy por el pasado, pero

no por el tuyo, sino por ampliar algunos
conocimientos de otros tiempos o por
disfrutar de la Historia. Serán horas pla-
centeras que no es necesario que sean
agotadoras.

VIRGO
No pongas excusas de ningún tipo

si alguien te invita a salir, dar un paseo o
hacer una pequeña ruta cerca, porque
aunque no te des cuenta es lo que más
necesitas hoy. Aléjate de los problemas,
ya que hoy no se van a resolver.

LIBRA
Llega el momento de enfrentarse

con un asunto, quizá un malentendido
con un amigo por una cuestión de dinero
o de algún objeto. No dudes en coger el
teléfono o mandarle un e-mail para in-
tentar darle explicaciones o pedírselas.

ESCORPIÓN
Hoy será una jornada en la que pri-

ma un espíritu positivo y optimista en
estos nativos. Comienza a pasar una ma-
la racha y ven que se arreglan problemas
que estaban estancados. Alguien da un
paso adelante y rebaja tensiones.

SAGITARIO
Un poco de diplomacia es el mejor

ingrediente para combinar hoy el avance
personal y profesional. No es un día para
decir las cosas bruscamente o emitir opi-
niones con malicia. Si lo haces de ese
modo, no conseguirás mucho.

CAPRICORNIO
Hoy sale a relucir tu lado más sibari-

ta, ese en el que te gusta rodearte de co-
sas buenas, aunque sólo sea por una no-
che. Te preparas para disfrutar de ellas,
quizá en una compañía ciertamente es-
pecial.

ACUARIO
Tu humor no estará tan chispeante

como te gustaría porque los asuntos do-
mésticos te llevan a tener que improvi-
sar y eso te pondrá nervioso, ya que no
habías pensado en ciertas cosas que te
llevarían tanto tiempo.

PISCIS
Aunque no siempre lo saques a re-

lucir, lo cierto es que tienes carácter y
que si te buscan, te acaban encontrando
aunque para ello no tenga que haber gri-
tos ni palabrotas. La expresión de tu ros-
tro les bastará.
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VENDO PATENTE DE RadioTaxi, pre-
cio conversable. Llamar teléfono
+56997441247.

W W W. AU TO S CO M P R A N .C L ,
WWW.CHOCADOSCOMPRO.CL,
VEHÍCULOS, camionetas, chocados,
prenda, buenos, apuros, deudas, bi-
lletes, +56977776161,
+56988382094.

ARRIENDO 3 BODEGAS de 1.100
Mts 2, Sector Aguas Buenas, llamar
al 352284871 - 989036114

1. C. ROJO $75.000
Guardia Marítimo, Operador G.
Horquilla $120.000 acreditados
Da-Vinci 9-94436279.

13 ABRIL INICIO cursos portuario,
rigger on line para trabajar en puer-
to, 966286590, 957710876,
940710797, www.cadimar.cl, capa-
citacion@cadimar.cl

CARNET ROJO PORTUARIO, martes
13, isemarpo@gmail.com. +569
93375823, virtual.

EMPRESA DE RECICLAJE requiere
operarios de producción mandar cv
con antecedentes a ejecutivochile-
metal@gmail.com o llamar al
964265971 - 964265975

EMPRESA DETRANSPORTES necesi-
ta conductores con experiencia en
zona portuaria y manejo en bateas
con licencia de conducir A2 antigua
o A5. Interesados llamar al fono:
942386026 - 996549366 o enviar
curriculum a frojas@transporteso-
livares.cl.

SE NECESITA ADMINISTRATIVO con-
table. Enviar C.V a contabilidadnel-
co@gmail.com
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En noviembre pasado,
el sanantonino Qui-
que Galdames, inte-

grante del reconocido
grupo nacional Illapu, lle-
gó hasta la Sala de Artes
Escénicas del Centro Cul-
tural San Antonio (Ccsa)
para grabar un concierto
dos veces postergado, pri-
mero por el estallido so-
cial y luego por las restric-
ciones de la pandemia.
“La tercera es la vencida”,
comentó Galdames.

-Quique, fuiste el primer
artista, después de mu-
chos meses de sala vacía,
en tocar en el teatro del
Ccsa, ¿cómo has vivido es-
tos meses de pandemia?
-Hace más de un año,
nuestro país tuvo un des-
pertar justo y digno fren-
te a todas las injusticias
que suceden en nuestro

El espectáculo se transmitirá por
única vez mañana, a las 19 horas, a
través del Facebook Live del Centro
Cultural San Antonio.

Espectáculos
cronica@lidersanantonio.cl

Quique Galdames ofrece concierto
en homenaje a Gabriela Mistral

país y a nosotros nos tocó
suspender este concierto,
en esta misma sala, pero
la música y la cultura son
ríos profundos que final-
mente llegan al mar. Pese
a todo, estamos aquí para
que esta ‘Canturía de mi
sangre’, que es un home-
naje a Gabriela Mistral,
llegue a la gente.

El talentoso músico
oriundo de Tejas Verdes
confiesa que los últimos
meses han sido “tiempos
muy extraños. Como casi
todo el mundo, hemos es-
tado encerrados un tiem-
po muy largo, con mucha
angustia y desconcierto
en la gente. ¿Qué habría
sido de todos nosotros en
este tiempo de encierro
sin canciones, sin pelícu-
las, sin libros? La cultura
nos llena el alma y en es-
tos tiempos tan duros de
pandemia, lo que más hi-
cimos, creo, fue acercar-
nos a la cultura, y sin em-

bargo, tenemos autorida-
des que no logran verlo.

-Te vimos también muy ac-
tivo durante el llamado es-
tallido social…
-Sí… Se vio en la Plaza de
la Dignidad una cantidad
importante de músicos
apoyando a la primera lí-
nea. En esos viernes de
fuego en que se quemaba
el país entero, hubo mu-
chos muertos, mutilados,
y la música acompañó ca-
da jornada: nunca faltó el
tipo que tocaba una que-
na, el que tocaba el tam-
bor, bandas formadas al
calor de la lucha en este

año de revuelta social.

-¿Cuánto tiempo llevabas
sin venir a tu ciudad?
-Mucho… pude venir en
octubre (2020) por suerte.
Estamos contentos de es-
tar cerca de la “Lela”,
nuestro perro Barquillo y
todo este entorno de pro-
vincia que, para mí que
nací y me crié acá, es fan-
tástico. San Antonio es mi
ciudad y tengo un orgu-
llo, es algo entretenido, e
intento traspasarle esta
experiencia a mis hijos
pequeños, Román y Emi-
liano, que me acompañan
en el concierto.

-¿Qué es lo que vamos a
ver en este concierto?
-’Canturía de mi sangre’
es una serie de poemas de
Gabriela Mistral, a los
cuales les puse música.
Esto ve la luz en un disco
que salió en 2019, con 10
versiones de 10 poemas
de ellas. Pero, además, me
llegaron unos archivos
inéditos de la voz de Ga-
briela declamando poe-
mas, hablando; documen-
tos que se adentran en su
vida íntima. En este con-
cierto podemos explayar-
nos mucho más que en el
disco, para mostrar imá-
genes, sensaciones y refle-
xiones en su propia voz.

-¿Y cómo llegas a la Mis-
tral?
-A Gabriela la tuve siem-
pre latente, como la tene-
mos todos desde niños en
Chile, pero con una laten-
cia y una mudez muy ex-
traña. A ella se le atribuye
ser la poeta de las rondas
infantiles, siendo mucho
más profunda; fue una
mujer pionera, a inicios
del siglo XX, cuando no
muchos hablaban de lo
que ella hablaba, con su
pluma ácida en sus artícu-

los en el diario de La Sere-
na hablando de la explota-
ción de la mujer, del femi-
nismo, que 100 años des-
pués se levanta como ban-
dera de lucha.

Quique Galdames re-
conoce que “he descubier-
to un personaje profundo,
que nos aporta una cultu-
ra y belleza increíble, y
me siento muy afortuna-
do de darme cuenta de
quién es Gabriela Mistral,
acercarme a su obra y en-
tender su vida”.

Finalmente, Galda-
mes sostuvo que “este
concierto trata de nave-
gar en este mar profun-
do, de un modo que va
un poquito más allá de la
simple canción, enton-
ces, tenemos extractos,
documentos, la traemos
a ella en voz e imágenes.
Ella murió hace ya más
de 70 años, por lo tanto,
siempre va a ser un mo-
mento cómplice y atem-
poral, que nos acerca a la
obra de la Mistral”.

El espectáculo será
transmitido a las 19.30
horas de mañana martes,
a través del Facebook Live
del Centro Cultural San
Antonio. ✪

MUSICAPOPULAR.CL

EL MÚSICO ORIUNDO DE TEJAS VERDES FORMA PARTE DEL CONJUNTO NACIONAL ILLAPU.
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En la antesala del Oscar, la
célebre ficción de Maite
Alberdi, “El agente topo”
será estrenada en la televi-
sión abierta el próximo
viernes 23 de abril en TVN,
en horario prime.

La cinta, aclamada por
la crítica internacional y
disponible en plataformas
de streaming, competirá
dos días después, el 25 de
abril, comomejor largome-
traje documental en los

premios de la academia.
La producción que fue

estrenada en marzo del
año pasado en el Festival
de Cine de Sundance,
EE.UU., cuenta la historia
de un anciano de 80 años,
Sergio, quien es contrata-
do por un detective priva-
do para infiltrarse como
espía en un hogar de ancia-
nos a pedido de la hija de
una paciente del recinto.

Si bien en un principio

película iberoamericana,
donde no ganó, y a los Pre-
mios Independent Spirit
al mejor documental, que
se realizará el próximo 22
de abril.

También formó parte
de las quince cintas prese-
leccionadas para el Oscar
en la categoría de mejor
película internacional, pe-
ro no logró la nominación
entre las cinco que compi-
ten por la estatuilla. ✪

pre ha sido una inspira-
ción para mi carrera, por-
que la salsa siempre ha es-
tado en mi ADN, y desde
que tengo uso de razón he
escuchado y disfrutado su
música, ya que Marc tiene
la capacidad de transpor-
tarte a otros espacios mu-

El puertorriqueño
Daddy Yankee, auto-
denominado “El Jefe”

del reguetón, se unirá al
salsero Marc Anthony, su
invitado especial, en su pri-
mer y único concierto vir-
tual “Una Noche”, que
transmitirá el próximo 17
de abril desde Miami
(EE.UU.).

En dicha presentación,
los cantantes interpreta-
rán “De vuelta pa’ la vuel-
ta”, su más reciente senci-
llo en conjunto y que enca-
beza las listas de éxitos en
la radio y que marca la pri-
mera colaboración entre
estos dos intérpretes puer-
torriqueños, según se indi-
có en un comunicado.

Tras el anuncio, Daddy
Yankee agradeció la opor-
tunidad de haber fusiona-
do el ritmo del reguetón
con la salsa. “Qué bueno
que pude fusionar mi
esencia urbana con la es-
quina de Marc Anthony
que tanto a mí me encan-
ta, esa esquina de él, esa lí-
nea musical en donde te
vives la orquesta y todos
esos instrumentos”, ex-
presó el cantante.

“(Marc Anthony) siem-

Tendrá como invitado especial al salsero Marc Anthony en un show que será transmitido desde Miami (EE.UU.) este 17
de abril. El reguetonero afirma que la salsa siempre ha sido una inspiración para él.

EFE / C. Infanta

Daddy Yankee prepara su primer y
único concierto online para el sábado

DADDY YANKEE REALIZARÁ SU PRIMER CONCIERTO ONLINE. ANTES SE HABÍA ABSTENIDO DE HACERLO EN ÉPOCA PANDÉMICA.

DADDYYANKEE

producida por el multiga-
nador de premios
Grammy, el músico puer-
torriqueño Sergio George.

“Marc es un ícono de
nuestra música latina. En-
trar a su mundo tropical y
ser parte de esa magia,
siempre estuvo en mi

el mundo de la salsa con el
reggaetón en sus esencias
más puras para que la can-
ción tuviera su propia
identidad”.

El lanzamiento de “De
vuelta pa’ la vuelta” llegó
varios días después de que
Daddy Yankee presentara
la primera parte de su his-
tórica serie de conciertos
en su país, “Con calma pal
choli”, que tuvo lugar en el
Coliseo de Puerto Rico del
5 al 29 de diciembre de
2019, con 12 fechas com-
pletamente vendidas.

Más de 90 países se uni-
rán al concierto virtual, lo
que logrará que Marc
Anthony se convierta en el
primer artista latino en
unir con éxito audiencias
de esta magnitud a escala
mundial. ✪

‘bucket list’ (lista de cosas
que hacer antes de mo-
rir)”, agregó el veterano re-
guetonero.

El artista puertorrique-
ño, a su vez, explicó que la
visión de “De vuelta pa’ la
vuelta” fue “traer algo re-
frescante, poder colapsar

“El agente topo” llegará a la TV
abierta en la previa del Oscar

IMDB

LA CINTA CUENTA LA HISTORIA DE SERGIO INFILTRADO EN UN HOGAR.

sicales con sus sonidos y
esa rumba de barrio que
tanto nos identifica a los
latinos”, resaltó.

EL ÉXITO DEL MOMENTO
La canción fue escrita por
Daddy Yankee, Marc
Anthony y Édgar Barrera y

el objetivo de este abuelo
espíaera la tareaencomen-
dada, a poco andar su pro-
tagonista comienza a dar
cuenta de lo que se vive al
interior del hogar y que el
verdadero problema, ade-
más de la falta de recursos
económicos del lugar, es la
triste realidadqueviven los
ancianos por el abandono
de sus familias.

La película fue nomi-
nada al Goya a la mejor

“Marc tiene la
capacidad de
transportarte con
sus sonidos y esa
rumba de barrio”,

Daddy Yankee
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que fue de cuatro años y
medio que estuvimos tra-
bajando en canciones y ca-
chando hacia dónde íba-
mos a ir y que no fuera por
inercia”, explica Cer, la vo-
calista.

A su lado, Soledad com-
plementa: “La idea era no
seguir las mismas lógicas
que ya habíamos usado en
el disco anterior, sino que
de nuevo buscar. En el fon-
do nos pusimos el desafío
de no volver a hacer lo
mismo, por eso el tiempo
entre disco y disco fue tan
largo”.

-¿Cómo dirían que son las
canciones de este nuevo
disco?.
-SoledadPuentes:Escálido,
muycálidoydemuchatex-
tura. Para mí es como
cuandounoveunafotogra-

E n octubre pasado las
cosas parecían estar
volviendo a una rela-

tiva normalidad en Chile.
Para Soledad Puentes (Sole)
yConstanzaEspina (Cer), la
situación también era así:
la dupla, que hace 10 años
hace música bajo el nom-
bre “Marineros”, destinó
una semana completa de
ese mes para enclaustrarse
en los Estudios del Sur.

Fue en ese lugar, ubica-
do a 45 kilómetros de San-
tiago y donde han grabado
Congreso, Manuel García,
Alex Anwandter y el esta-
dounidense Mac Miller,
donde el dúo registró una
serie de canciones que ha-
bía venido componiendo
en los últimos años.

“Fue una semana de pa-
réntesis, de burbuja, que
nos ayudó a recordar quié-
nes somos”, apunta Puen-
tes, que en la banda está a
cargo de las guitarras y las
programaciones. “Todos
los días fueron de estar en
el estudio, de 9 de la maña-
na a las 12 de la noche. Y
fue increíble porque vol-
vió mucho nuestra inspi-
ración, nuestra creativi-
dad, que con el encierro se
pierde un poco”.

En ese proceso, en el
que trabajaron junto al
productor Cristián Heyne
(Javiera Mena, Gepe), el
grupo terminó dando for-
ma a su segundo disco de
largaduración, un trabajo
que esperan lanzar duran-
te el segundo semestre de
2021 y que llegará seis
años después de “O Mari-
neros”, el debut de la du-
pla que desde 2014 venía
generando expectación
luego de que una maqueta
de su primera canción lle-
gara a manos de Javiera
Mena y esta decidiera invi-
tarlas a su sello.

“Esos cinco días que es-
tuvimos en el estudio cris-
talizamos todo un proceso

A seis años de su disco debut, el dúo de Soledad Puentes y Constanza Espina prepara el lanzamiento de un nuevo álbum,
grabado junto al productor Cristián Heyne. “Nos pusimos el desafío de no volver a hacer lo mismo”, comentan.

Ignacio Silva

“Marineros”: la banda amadrinada
por Javiera Mena alista su regreso

SOLEDAD PUENTES Y CONSTANZA ESPINA SE CONOCIERON EN LA PRIMERA EDICIÓN DE LOLLAPALOOZA EN CHILE, EN 2011.

CEDIDA

tan digital que habíamos
hecho en el disco anterior.
Acávieneunapresenciacá-
lida, más análoga y orgáni-
ca,másacústicaquizás. Sin
hablar de estilos. Igual tie-
ne guitarras eléctricas y
programaciones.

-¿Ya tienen definidos deta-
lles como el nombre o cuán-
tas canciones van a ser?
-Soledad Puentes: Sí. Esta-
mos ahí todavía viendo lo
del nombre. Ya tenemos
uno pero todavía estamos
ahí. Son 9 canciones y
prontamente vamos a
mezclarlo. Yo creo que va
a estar cerrado a mitad de
año o quizás antes.

CASETTE
Fue en abril, pero de 2011,
que Puentes y Espina se
vieron por primera vez.

son limitadas y se pueden
adquirir a través del sitio
web de Marineros
(shop.omarineros.info).

-¿Qué significa “O Marine-
ros”cinco años después?
-Constanza Espina: Es co-
mo pureza, fue un trabajo
muy inocente de nuestra
parte. Es algo muy puro
porque nunca lo había-
mos hecho y solo salió. O
sea, teníamos muchas ga-
nas de hacerlo, pero se fue
dando. De hecho, fuimos
sacando single por single
hasta que con el quinto ya
salió el disco entero. En-
tonces para mí representa
eso. Representa también el
habernos conocido, enton-
ces es muy muy importan-
te. Nos conocimos con “Es-
pero” en el fondo.
-Soledad Puentes: Es tam-
bién un disco de mucha
pureza y además, es como
redundante, pero un pri-
mer disco es como una ini-
ciación y también un
mundo que empezamos a
descubrir, en mi caso de la
producción musical. Es
una producción también
como bien austera, en el
sentido de la cantidad de
elementos musicales o de
las programaciones. En
realidad es algo de cuando
yo estaba aprendiendo a
hacerlo, fue muy intuiti-
vo. Es un disco muy de eso,
de la iniciación, de la pure-
za, de aprendizaje. ✪

Era la primera edición de
Lollapalooza en Chile y en-
tre los miles de asistentes
la dupla se terminó encon-
trando y congeniando a tal
punto que decidieron for-
mar “Marineros” luego de
empezar a trabajar en “Es-
pero”, una canción que
Puentes ya tenía avanzada.

Una década después y
casi como una forma de
cerrar esa primera etapa la
banda presenta por prime-
ra vez “O Marineros”, su
disco debut, en cassette.

“Eso fue una propuesta
que nos llegó de México y
nos pareció perfecta como
paradar inicioalnuevomo-
mento que estamos vivien-
do,queescerrar laetapade
esteprimerdisco,esta tran-
sición, y abrir la del nuevo
disco”, apunta Soledad.

Las copias del cassette

fía análoga y ve su grano y
todos los detalles. Para mí
es como eso, el disco tiene
una calidez bien presente.
Y también va hacia una or-
ganicidad, es diferente a lo

“Grabar el nuevo
disco fue una
semana de
burbuja que nos
ayudó a recordar
quiénes somos”,

Soledad Puentes,
guitarras y programación

“(El primer disco)
representa
también
habernos
conocido. Nos
conocimos con
‘Espero’, en el
fondo”,

Constanza Espina,
vocalista
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no se pueden caer. Para
el cliente también es un
gasto que la carga quede
mucho tiempo dentro
del contenedor, por eso
tenemos que ser eficien-
tes en la zona que se nos

En los terminales por-
tuarios de San Anto-
nio existen diversos

equipos destinados al
buen cumplimiento de
faenas, uno de ellos es la
grúa horquilla, que tiene
como propósito agilizar
la carga y descarga de
contenedores en un perí-
metro determinado.

El sanantonino Víctor
Cabrera (31), quien hace
tres años opera este tipo
de maquinarias en Mue-
llaje del Maipo, explicó
que el desafío es ser rápi-
do, seguro y no generar
pérdidas para el cliente.

“Las plataformas pa-
llets, que son las que faci-
litan el traslado de carga,

La máquina debe ser manipulada de una forma
ágil para continuar con el flujo de la cadena
logística. Las más utilizadas en el puerto tienen
una capacidad de levante de 2.5 toneladas.

La importancia de un
operador de grúa horquilla
en los terminales portuarios
de San Antonio

designa: andenes de
Aduana, andenes SAG y
otros sitios”, explicó Ca-
brera.

Las características de
la grúa horquilla depen-
derán del tipo de faena
que se deba cumplir. En
ese sentido, Cabrera co-
mentó que las más utili-
zadas en los terminales
tienen una capacidad de
levante de 2.5 toneladas,
una velocidad aproxima-
da de 30 kilómetros por
hora y tres metros de al-
tura con torre.

“Esta es la más peque-
ña y la que más usamos
para consolidar la carga
en contenedores. Tam-
bién consolidamos pro-

ductos refrigerados, fru-
ta, etc. Todo se transpor-
ta en pallets al camión si
fuera el caso, y los pallets
pueden ser de madera,
fierro o plástico”, dijo.

Dicha máquina cuen-
ta con una palanca para
cada función: subir, ba-
jar o girar, acotó el traba-
jador. “Por lo general las
grúas horquilla no tie-
nen un sistema digital
que indique el peso má-
ximo levantado, se calcu-
la en base a la experien-
cia del usuario, por ejem-
plo, se debe mirar la altu-
ra del contenedor. Uno
también puede ver los
pesos en cada producto”,
sostuvo.

Víctor Cabrera con-
cluyó que el puerto de
San Antonio “tiene un
ritmo rápido, pero con el
tiempo te acostumbras y
buscas seguir creciendo.
Algún día me gustaría
operar las grúas STS
(Ship to Shore)”.

La grúa STS es una

grúa pórtico montada so-
bre carriles, diseñada pa-
ra realizar las maniobras
de carga y descarga de
contenedores de barco a
muelle y viceversa. Su
rasgo principal es que
funciona con rapidez en
la ejecución de las opera-
ciones. ✪
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